

EL BRASIL DECLARA LA GUERRA A AUSTRIA-HUNGRIA

Segunda parte de la maniobra pacifista austroalemana

SIGUE LA MANIOBRA

Continúa, como era de esperar, la maniobra pacifista. Habiendo fracasado las grandes ofensivas finales de Alemania y Austria, acentuándose las divergencias entre Bulgaria y Turquía, notándose una gran depresión en el espíritu público europeo, el «brillante segundo» toma la iniciativa de una Conferencia secreta a la que, según los planes convenidos entre la Ballplatz y la Wilhelmstrasse, deberán acudir los beligerantes todos.

Así acaba el verano. Los ejércitos de Hindenburg, partidos el 21 de marzo, de las líneas que nuevamente hoy ocupan, para la conquista de París y el aplastamiento de Francia e Inglaterra, han retrocedido en desorden a sus bases primitivas de asalto. Los ejércitos de Arz, que pasaron dicho río en derrota poco después, y desde entonces se limitan a montar la guardia en sus trincheras, mientras a su espalda hierve el volcán del yugoeslavismo.

Y, en vista de ello, y en vista igualmente de que los Estados Unidos tendrán en el estío del año que viene cuatro millones de soldados en Europa, Berlín y Viena intentan una paz de compromiso. ¿Cuáles son sus condiciones? Von Payer las ha enumerado y explicado en su discurso de Stuttgart que ayer comentamos brevemente, sufriendo al hacerlo algunas caricias de la censura. Esas condiciones pueden ser resumidas así: Alemania evacuará el Norte de Francia y Bélgica si la devuelven sus colonias y la dejan las manos libres en Oriente y los Balcanes.

Von Payer no decía nada de Austria. Sin embargo, cabe suponer que esta nación, que se bate en territorio enemigo, tendrá otras exigencias. Probablemente querrá, a cambio de la evacuación de Italia, que la dejen en la pacífica posesión de Albania, Serbia, Montenegro y los distritos arrancados a Rumania, y además, la permitan instalarse en Salónica.

Ahora bien. ¿Pueden los aliados acceder a eso? Los aliados tienen su programa de paz. Es el del Presidente Wilson. A él se han adherido más ó menos directamente todas las democracias obreras de Francia, Inglaterra, Italia y Norteamérica.

Este programa puede condensarse en los siguientes puntos esenciales: Restitución. Reparación. Derecho de los pueblos a disponer libremente de sus destinos. Sociedad de las naciones como medio de imponer desarmes ó impedir nuevas guerras. Hay un abismo entre las condiciones europeas y las condiciones aliadas. Ese abismo sólo puede ser salvado con el puente de la victoria.

Y el Gobierno de Viena dice: «Esa victoria es imposible. Las dos coaliciones se equivalen. Vayamos a una fórmula.»

Sin embargo, los aliados creen en el éxito, en el triunfo definitivo, más que nunca. Este año han vencido, casi solos; a las fuerzas totales de sus adversarios. El año que viene tendrán a su lado cuatro millones de soldados yanquis con un material de destrucción sin parecido en la historia de las guerras modernas.

Estamos seguros, por lo tanto, de que fracasará la maniobra austriaca y de que los países beligerantes no reunirán sus delegados en torno de una mesa de un hotel suizo, escandinavo ó holandés.

Los aliados quieren la paz. La desean ardientemente. Pero la paz que ansian no es una paz que deje subsistentes los problemas de la guerra. Ellos anhelan una paz que aparte de los pueblos del Mundo, para siempre, si es posible, para muchos años, si la conciliación indefinida es una bellísima utopía, el fantasma de las luchas armadas, terror de madres y esposas, verdugo de la civilización. Y esa paz, únicamente aceptando la solución wilsoniana sería posible.

Inglaterra ha declarado categóricamente que no quiere tierras nuevas y que no ha peleado ni pelea por engrandecerse. Francia pide la Alsacia y la Lorena, que sigue considerando provincias suyas. Italia alimenta irredentismos lógicos y ha entrado en la contienda para resolverlos. Bélgica y Serbia y Montenegro nada querían. Rumania tenía también su irredentismo transilvano. Los Estados Unidos nada exigen como pago de sus esfuerzos gigantes.

Mas hay en Oriente una Esclavía despedazada, caótica, que arde en llamaradas

rojas, que se ahoga en mares de sangre, y que los aliados quieren ver reconstituida, armonizada, soldada por el vínculo federativo. Hay una Polonia que aguarda de la conflagración su unidad y su independencia. Hay una Yugo-Eslavia que se ha puesto de pie...

Si todo eso no es resuelto mediante la adopción de un estatuto definitivo, la Humanidad no gozará de paz y las paces que sean convenidas serán sólo un armisticio, una tregua entre dos choques mortales. Los niños que hoy crecen medrosos y graves, en hogares enlutados y tristísimos donde se llora los estragos de la guerra, morirán mañana en los nuevos campos de batalla, sacrificados por el Moloch de los rencores y las ambiciones de los fuertes é implacables...

En Berlín y Viena saben que el año próximo la situación militar será mucho más favorable para los aliados que lo es este año. Y prefieren—¿cómo no?—que se discuta hoy, porque así podrán hacer valer sus actuales ventajas.

Y en último extremo, esperan que su ofrecimiento determine, en las masas profundas de los pueblos enemigos, agitaciones pacifistas peligrosas...

Una nota oficiosa inglesa recibida anoche de Carnarvon por telegrafía sin hilos adelanta la impresión que ha causado en Londres la iniciativa de Austria. HeLa aquí:

«Siguiendo el discurso del vicescanciller alemán von Payer, el Gobierno austrohúngaro se acaba de adherir oficialmente a la ofensiva de paz iniciada por los Imperios centrales, a consecuencia de la nueva situación creada por los éxitos alcanzados por Foch en Francia.

La nota de Austria-Hungría no se recibió en Londres a tiempo para ser comentada por los periódicos de la noche del sábado ni por los principales periódicos del domingo; pero se reconoce, en general, que Austria-Hungría, al presentarse con semejante invitación, trata de maniobrar a causa de las adversas condiciones en que se halla.

En primer lugar, Austria-Hungría trata de producir la impresión de que obra independientemente de Alemania; en el mismo momento en que invita a la Entente a discutir una paz honorable, sus tropas acuden a Lorena para la defensa de las provincias arrancadas a Francia, a pesar de la protesta de importantes núcleos de la doble Monarquía, que se alzaron contra semejante violencia en 1871, y que han vuelto a protestar durante esta guerra.

En segundo lugar, Austria-Hungría comparte con Alemania la responsabilidad por los infames Tratados de Brest-Litovsk y de Bucarest, y mientras los sostenga ó se beneficie con el botín obtenido por ellos, no podrá pretender pasar por desinteresada, y sus protestas de lealtad serán tomadas con prevención.

En tercer lugar, el reciente discurso de von Payer revela, por parte de la aliada de Austria-Hungría, que no existe un verdadero deseo de paz duradera y justa. A no el reconocimiento de que la situación militar hace imposible para Alemania conseguir en Occidente el botín alcanzado en Oriente. También se comprende aquí que es ridículo para Austria el acusar indirectamente a los círculos de la Entente de tratar de decidir la guerra exclusivamente por la fuerza de las armas, cuando Kuhlmann tuvo que admitir por haber protestado públicamente contra la posibilidad de terminar la guerra por una decisión de ese género.» (T. S. H.)

Esta nota oficiosa, de fijo, contiene en germen la contestación de los Gobiernos aliados. La paz—ya lo verán nuestros lectores—está lejos aún...

Alemania ha puesto delante a Austria-Hungría en la maniobra de la paz, como la puso en el momento de declarar la guerra. Es natural, y había que esperar.

Pero, seguramente, ningún neutro, de poderío espiritual ó temporal, será lo suficientemente osado para ofrecer, sus oficios. Y si los ofreciera, peor para él...

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA

Reacciones del enemigo contenidas.

París, 15. Comunicado de las once de la noche:

Al Sur del Oise han vuelto a reaccionar violentamente los alemanes por medio de contraataques; las posiciones francesas han sido mantenidas íntegramente.

En el transcurso de la jornada se han apoderado los franceses de la meseta situada al

Este de Vaux-Aillon. Más al Sur, han pasado más allá de la granja Menejean, y han tomado la colina al Noroeste de Cellos-sur-Aisne. El número de prisioneros hechos desde ayer por la mañana pasa de 3.500 (Telegrafía sin hilos).

BALKANES

Un éxito de los ingleses.

París, 15. Parte oficial de Oriente: Viva actividad de artillería en el conjunto del frente.

En el sector de Doiran, los ingleses han realizado con éxito un golpe de mano. Entre los lagos ha sido rechazado un golpe de mano enemigo.

Las aviaciones francesa, serbia y británica han arrojado cerca de dos toneladas de bombas sobre los campamentos adversarios. (Agencia Radio.)

INGLATERRA

Avance al Noroeste de San Quintín.

París, 15. Comunicado de la noche: Esta mañana, a consecuencia de una feliz operación local, nuestras tropas se han apoderado del pueblo de Maisserrai, al Noroeste de San Quintín, y del sistema de trincheras situado al Sudeste y en el pueblo.

Hemos capturado 100 prisioneros y cierto número de ametralladoras, que han quedado en el frente.

Nuestras patrullas han traído algunos prisioneros de diversos sectores.

Durante la jornada, al Sur del camino de Arras a Cambrai, la artillería enemiga se ha mostrado muy activa en varios puntos. (Agencia Radio.)

ALEMANIA

Combates locales.

Nauen, 15. Comunicado de la noche: No hay combates mayores que señalar. Ataques locales del enemigo cerca de Havincourt y entre el Ailette y el Aisne, rechazados.

Combates de avanzadas entre Cotes-Lorraine y el Mosela. (T. S. H.)

AUSTRIA

Actividad de artillería.

Viena, 15. En el frente italiano, actividad muy intensa de artillería, reconocimientos y aviación. (T. S. H.)

TURQUIA

Retirada de los rebeldes.

Viena, 15. Comunicado turco: Frente de Palestina.—Combates aislados de artillería.

Las patrullas de reconocimiento enemigas, que en diversos puntos del frente atacaron, fueron en todas partes rechazadas.

En la región de Tafile termino un combate de patrullas, con grandes pérdidas en la retirada de los rebeldes.

Frente oriental.—En su avance, nuestras tropas arrojaron al enemigo de una posición en el paso de Kagia (ocho kilómetros al Noroeste de Mijant).

Sin novedad en los otros frentes. (T. S. H.)

ESTADOS UNIDOS

Más de doscientos cañones cogidos.

París, 15. Parte oficial norteamericano: Actividad creciente de la artillería y aviación en el sector de Saint Mihiel.

Al amanecer, el enemigo ha contraatacado cerca de San Hilario, y ha sido fácilmente rechazado, dejando cierto número de prisioneros en nuestro poder.

En la orilla izquierda del Mosela, nuestras líneas avanzadas comprenden ahora Vilcey Norroy.

A consecuencia del avance de nuestra línea más allá de Jaulny, hemos capturado setenta y dos cañones, abandonados por el enemigo en su retirada precipitada.

Esta cifra hace elevarse a más de doscientas las piezas capturadas hasta hoy. (Agencia Radio.)

LAS REPUBLICAS AMERICANAS

El Brasil rompe con Austria.

Londres, 15. Un despacho de Washington anuncia que el Brasil ha roto las relaciones diplomáticas con Austria, y ha declarado que existe el estado de guerra entre los dos países. (Agencia Radio.)

Misión italiana en América.

Roma, 15. Telegrafía de Buenos Aires que la Misión italiana enviada a América del Sur por la Asociación nacional Trento y Trieste ha sido recibida en todas partes con cálida cordialidad.

El jefe de la Misión, doctor Miceli, ha pronunciado numerosos discursos en Buenos Aires, Rosario y La Plata, y ha constituido en los más grandes centros de la Argentina y del Uruguay, secciones de la patriótica Asociación.

de la idea irredentista, y explicando el contenido ideal de las reivindicaciones italianas, basadas en el principio de libertad a los pueblos, dando a cada uno la autonomía y la independencia, según razones históricas, étnicas y geográficas. (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Los alemanes confirman la muerte de Brusiloff.

Nauen, 15. Según un informe de la Oficina de la Prensa ucraniana, ha sido fusilado en Moscú, cerca de la cárcel de Taganska, el general ruso Brusiloff, jefe de la última gran ofensiva rusa. (T. S. H.)

Reorganización del partido cadete.

Berna, 15. El Príncipe Lwoff ha llegado a Ekaterinodar. Celebró en Kiew una entrevista con Miliukoff para tratar de la reorganización del partido cadete. (Agencia Radio.)

Detención de Kropotkin.

Amsterdam, 15. El Príncipe de Kropotkin ha sido detenido con el pretexto de que participó en la pretendida conspiración británica. (Agencia Radio.)

La muerte de Brusiloff.

Copenhague, 15. Según el National Tidende, el general Brusiloff ha sido muerto en la puerta de la prisión de Tugan, de Moscú. (Agencia Radio.)

INICIATIVA DE AUSTRIA

PARA PROPONER LA PAZ

Se invita a las naciones beligerantes a una conferencia.—La Nota es comunicada al Papa.

Nauen, 15. El Gobierno austrohúngaro ha decidido señalar a todos los beligerantes, amigos y enemigos, un camino propicio según su opinión para ser seguido, proponiéndoles investigar mediante un libre intercambio de opiniones, si están, dadas las condiciones, que permitan hacer posibles las negociaciones de paz. Para este propósito ha invitado el Gobierno austrohúngaro a todos los Gobiernos beligerantes se reúnan en una ciudad neutral, para un intercambio de opiniones.

Una correspondiente Nota redactada en este sentido, ha sido enviada a todos los Estados en cuestión.

En una Nota especial fué puesto en conocimiento de la Santa Sede este paso dado, apelándose al mismo tiempo al interés del Papa en pro de la paz. Además, han sido informados los Estados neutrales. La siempre estrecha armonía entre los miembros de la Cuádruple ofrece una garantía de que los aliados de Austria-Hungría, a los que va dirigida la misma proposición, comparten el criterio expresado en la Nota. (T. S. H.)

El texto de la Nota invitando a una conferencia.

Viena, 15. Todos los pueblos que combaten en este y en el otro bando desean ardientemente una próxima terminación de esta sangrienta lucha. Sería, pues, preciso considerar si hay medios más eficaces, al Gobierno de todos los Estados, la oportunidad de qué manera podía llegarse a un acuerdo.

El primer paso en este sentido fué dado por Austria-Hungría el 12 de diciembre de 1916, de común acuerdo con sus aliados, y no condujo el resultado esperado a causa de la situación general. El terreno no estaba preparado suficientemente para un arreglo. De todos modos, nuestras gestiones no fueron completamente infructuosas. Desde aquella fecha, la cuestión de la paz ha estado siempre a la orden del día. No se puede negar si existe ya un medio ambiente que permita abordar ahora el problema de la paz, lo que queda demostrado por las declaraciones hechas por los hombres de Estado responsables, aunque con poco optimismo. La idea de que la guerra pueda ser terminada por un arreglo ó de otra manera que por la sola fuerza de las armas, comienza a extenderse también en los Estados enemigos.

El Gobierno Imperial y Real se da perfecta cuenta de la imposibilidad de una reconstitución súbita. El orden de las cosas ha sido profundamente alterado entre los pueblos, y será largo y penoso restablecer las relaciones pacíficas. Sin embargo, estimamos nuestro deber entrar en parlar. Todavía hay quien creía aniquilar al adversario por las armas é imponer la voluntad del vencedor. Pero hoy ya no hay duda alguna de este objetivo, que es imposible. Sólo una paz podría conciliar de una manera equitativa las divergencias que existen entre los adversarios; sería la paz duradera que todos los pueblos desean ardientemente. Inspirándose en sus ideas y llenas de alma del deseo de servir la causa de la paz, la Monarquía de Austria-Hungría toma de nuevo la iniciativa con el fin de conducir a una conversación directa con las Potencias enemigas las masas populares de todos los países que tan fuertemente sufren por la guerra, desean ardientemente la paz. La atmósfera general es tan favorable a una conciliación.

El Gobierno Imperial y Real cree que su deber es indicar a todos los beligerantes ami-

gos, y enemigos la ruta que juzga viable, y proponerles examinar en común, en un libre cambio de puntos de vista, si las circunstancias permiten esperar se entre próximamente en negociaciones de paz con alguna probabilidad de éxito.

A este efecto, el Gobierno Imperial y Real invita en el día de hoy a los Gobiernos de todos los Estados beligerantes a una Conferencia de carácter confidencial, y no obligatorio, que podría tener lugar en un país neutral y les dirige una Nota, redactada en este sentido:

«Este paso ha sido puesto en conocimiento del Santo Padre por una Nota especial, en la que se apela al gran interés que Su Santidad ha demostrado constantemente a la causa de la paz.»

Los Estados neutrales han sido igualmente informados de ello.

La inteligencia constante y estrecha existente entre las cuatro potencias aliadas ofrece la garantía de que los aliados de Austria-Hungría participan de los puntos de vista del Gobierno Imperial y Real. (T. S. H.)

LA OFENSIVA ALIADA

El cerco a San Quintín.

París, 15. Los ingleses y los franceses se batieron ayer admirablemente. El ejército de Mangin se apoderó del molino de Laffaux, situado en una altura importante, y de la cresta que domina la entrada occidental del camino de las Damas. Fué un gran triunfo. La operación resultó una obra maestra de habilidad táctica. La maniobra envolvente hizo caer las temibles posiciones que estaban formidablemente defendidas. El hecho demuestra elocuentemente la densidad de las fuerzas alemanas acumuladas en este punto. Contamos 2.700 prisioneros pertenecientes a cinco divisiones diferentes. Los tanques desempeñaron un papel preponderante en el asalto, reduciendo a la impotencia en unos cuantos minutos los principales centros de resistencia enemigos y atacando con feliz éxito las fortificaciones, en cuyas salidas los soldados franceses cogieron numerosos prisioneros.

Entre el camino de las Damas y el Aisne se han realizado igualmente importantes avances. Al Sur del río nos hemos apoderado del pueblo de Glenne. Así, pues, con los ingleses al Noroeste y los franceses al Sudoeste, el círculo se estrecha de día en día alrededor de San Quintín. En el transcurso de sus ataques, los alemanes experimentaron fuertes pérdidas, sin conseguir ventajas de ninguna clase. Los ingleses han establecido nuevos puestos a lo largo del canal del Norte, avanzando su línea cerca de La Bassée. (Agencia Radio.)

Pershing y Petain en Saint Mihiel.

Saint Mihiel, 15. El general Pershing y el general Petain han entrado en Saint Mihiel, donde han sido recibidos con aclamaciones entusiastas por parte de los paisanos, que han podido quedarse en la ciudad en el momento en que los alemanes se retiraban. En efecto, el enemigo se ha llevado con él a todos los hombres, entre diez y seis años y medio y cuarenta y cinco años.

De Lloyd George al general Pershing.

Londres, 15. Mr. Lloyd George ha enviado desde Manchester, donde ha caído enfermo, el telegrama siguiente al general Pershing:

«Es felicito por vuestra victoria. El enemigo ha cometido cierto número de faltas durante esta guerra; pero ninguna mayor que la de desdeñar la valentía, determinación y el intrépido espíritu de los grandes soldados de la gran democracia de los Estados Unidos. Ahora, el enemigo conoce el filo del arma americana y sabe lo que le espera. La noticia de vuestra victoria ha llegado a mi lecho de dolor. La he encontrado mejor é infinitamente más agradable. Mr. Lloyd George mejora y cree poder trasladarse a Blackpool el domingo ó el lunes.» (Agencia Radio.)

Telegrama de felicitación.

París, 15. La oficina del Consejo municipal ha mandado izar en el Hotel de Ville la bandera de los Estados Unidos.

M. Chausse, vicepresidente del Consejo municipal, ha enviado a Mr. Lansing, secretario de Estado americano, el siguiente telegrama:

«El Consejo municipal de París, en el momento en que el joven ejército americano, con su ardor guerrero y su deseo de vencer en la lucha grandiosa emprendida, acaba de cubrirse de gloria, os ruega aceptéis y transmitáis a todas las municipalidades de los Estados Unidos sus ardientes simpatías y el saludo fraternal de la capital.»

Por su lado, la oficina del Consejo general del Sena ha teleografiado sus felicitaciones a Mr. Lansing. (Agencia Radio.)

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TÉLEGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

Inconvenientes de la generalización

Las disposiciones que dictaba antes la Comisaría y las que lanza ahora a la «Gaceta» el ministerio de Abastecimientos tienden por lo común a la generalización. Esto tiene sus inconvenientes: el primero y más grave, el de perjudicar a comarcas o poblaciones que por virtud de prácticas consuetudinarias pugnan con el cumplimiento de esas medidas que pudiéramos llamar de tabla rasa.

Santiago, por ejemplo, se considera perjudicada por una de esas disposiciones de carácter general.

Así resulta de la siguiente exposición dirigida por el alcalde de Santiago al ministro de Abastecimientos:

«Excmo. Sr. Ministro de Subsistencias.—Madrid.—Excmo. Sr.: El alcalde de Santiago, intérprete de las observaciones y desos que hubieron de manifestarse en la reunión que bajo su presidencia y con el concurso de los vecinos de esta ciudad que cobran rentas en grano, se celebró en la Casa Consistorial, a V. E. respetuosamente expone:

Que en casi todos los contratos establecidos para el cobro de la renta de trigo figura la condición de que aquél pueda efectuarse durante los meses de septiembre y octubre de cada año.

Que en aquellos contratos que obligan al pago de especies varias, como son trigo, centeno y mijo y otras que se recolectan después, se determina que, en evitación de molestias para los pagadores y de gastos consiguientes de transportes, se efectúe la entrega conjuntamente y en plazo que alcanza hasta fines de noviembre.

Que la molinera de granos en esta región se verifica, no en centros de gran importancia, sino aisladamente y en modestos molinos, en los cuales cada propietario entrega y recoge las cantidades de grano de su pertenencia.

Y como quiera que recientes disposiciones dictadas por la Comisaría de Abastecimientos se oponen a tales condiciones y prácticas, y como, por otra parte, pudieran ser invocadas como obstáculos para el cumplimiento de las obligaciones afectas a los pagadores de rentas en grano, el que suscribe, atento a la defensa de generales y legítimos intereses, a Vuecencia

Suplica que la disposición primera de la circular de la Comisaría de Abastecimientos, fecha 30 de agosto último, se modifique en el sentido de que el plazo señalado para que los alcaldes puedan expedir guías se amplíe y acomode a las fechas señaladas por los contratos que regulan la percepción de rentas de grano.

Que, previas las convenientes medidas, se facilite y garantice la molinera de granos en los pequeños molinos establecidos en toda la región gallega, no sólo por razones de comodidad, sino también por otras que por igual alcanzan a los intereses de los humildes industriales que se dedican a tales labores y a los que se ven obligados a utilizar éstos.

Es gracia que espera obtener de la reconocida justificación de V. E.

Santiago, 11 de septiembre de 1918.—El alcalde, Máximo de la Riba.»

Inconvenientes de esa índole serían fáciles de evitar.

Bastaría con que el ministro de Abastecimientos, antes de llevar a la «Gaceta» disposiciones de ese carácter, se dirigiera en consulta a las Juntas de Subsistencias ó a los Ayuntamientos.

Con esto, claro es que se perderían unos cuantos días; pero en cambio quedarían salvadas las particularidades y libres de perjuicio comarcas y poblaciones que padecen los excesos del afán de generalización.

Y se evitaría también con ello el señor Ventosa las frecuentes rectificaciones en que tiene que incurrir por esa propensión a generalizar, tan renida con muchas y muy atendibles conveniencias.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN GRANADA

Todo sigue igual.

Granada, 15.—Las autoridades no realizaron ayer ninguna gestión para solucionar la huelga de tranviarios. La Empresa sostiene el criterio de que no existe huelga puesto que circulan los coches, estando despedidos los huelguistas. Con este criterio parecen estar conformes las autoridades.

Los huelguistas sostienen que no entregan los uniformes porque no se consideran despedidos, siendo su paro voluntario, al amparo de la ley de Huelgas y para conseguir una mejora.

En el fondo sólo separa a la Empresa y a los huelguistas una cuestión de amor propio, pues se conforman los obreros con un pequeño aumento de jornal.

Hazaña de un loco.

Al pasar un tranvía por la calle Real de San Lázaro, un joven subió a la plataforma delantera del vehículo, comenzando a vociferar, dando empujones al conductor hasta que logró arrojarle a tierra.

Entonces cogió la manivela y lanzó el tranvía a toda velocidad.

Los guardias de Seguridad que custodiaban el vehículo, intentaron sujetar al loco, entablandose una lucha a brazo partido.

La confusión entre los viajeros fue grande. Algunos, suponiendo que se trataba de un atentado de los huelguistas, arrojaron por las ventanillas. Varias señoras se accidentaron.

El loco quedó, por fin, sujeto, siendo conducido a su domicilio. Llámase José Estremadura Jiménez, de veintidós años, y sufre accesos frecuentes de locura.

Manifestación y silbas.

Los tranviarios huelguistas asistieron al entierro de una hija de su presidente, Rafael Manzano.

Al regreso del cementerio, un grupo de huelguistas, en la calle de los Reyes Católicos, tropezó con unos tranvías, acogiéndolos con una estrépitoso silba.

Siguieron silbando tras ellos hasta la Puerta Real, en donde disolvieronse.

EN CADIZ

En Cádiz no hay huevos.

Cádiz, 15.—Hay gran escasez de huevos en esta población.

Podría haberlos si se permitiera que viniesen de Arcila.

Así lo ha solicitado repetidas veces el gobernador civil.

EN BARCELONA

Los panaderos.

Barcelona, 15.—En el mitin celebrado anoche por los obreros panaderos se acordó continuar la huelga a todo trance.

Se hizo constar la adhesión de los obreros que se dedican a la fabricación del pan de trigo llamado de Viena.

El presidente dijo que indicaría a los carreteros la conveniencia de que se negaran a acarrear harinas a las tahonas mientras dure el conflicto.

Hoy también se han registrado incidentes con motivo de esta huelga, entre ellos la rotura de los cristales a pedradas de una panadería de la calle de Pelayo.

Los carreteros.

Se han reunido los obreros carreteros para tratar del conflicto de la entidad marítima La Naval y medios de secundar a los huelguistas.

La discusión fué muy borrascosa, y a ratos violenta, hasta el punto de que la Junta directiva amenazó con dimitir, en vista de la actitud de algunos de los presentes.

Por fin se acordó, en vista de la importancia del asunto y diversidad de pareceres, aplazar toda resolución para otra reunión, que se celebrará en breve.

Los constructores de carros.

Se han reunido también los constructores de carros y herradores.

Acordaron continuar la huelga y apelar desde mañana a todos los medios para que no se trabaje en ningún taller del oficio.

Los cilindradores.

Se han reunido los cilindradores para tratar de un incidente ocurrido en la fábrica de Girona.

El patrono ha despedido a parte del personal, diciendo que van a hacerse unas obras en la fábrica.

Los reunidos creen que este es un pretexto para destruir la organización.

Acordaron protestar del hecho y estar a la mira de lo que ocurra.

También acordaron contribuir con dos reales semanales cada asociado para ayudar a los huelguistas de Vulcano.

Asamblea obrera.

Se ha celebrado la anunciada asamblea de delegados de Sindicatos obreros. A pesar de la reserva guardada acerca de la discusión habida, se han sabido los siguientes detalles.

El objeto, como dijimos, era tratar acerca del conflicto obrero, y principalmente de la huelga de panaderos y de la entidad La Naval. Según parece, se acordó no entablar debate y dar facultades a la Comisión para que tome las determinaciones que crea oportunas en vista del sesgo que adquieren los acontecimientos. Como los delegados que asistieron tenían instrucciones concretas de los Sindicatos respectivos, quedó facultada la Comisión para que determine el momento que era oportuno para acordar un acto. Se teme que éste sea la huelga general.

El conflicto de Badalona.

Comunican de Badalona que la fábrica de productos químicos de Cros ha ofrecido a sus obreros aceptar algunas de las demandas que formularon, cuya negativa dió lugar a la huelga. Los huelguistas se niegan a todo lo que no sea la aceptación de la totalidad de las bases.

EN HUELVA

Los obreros de Riotinto.

Huelva, 15.—Se ha celebrado en Nervá la Asamblea de obreros de Riotinto, con representación de toda la cuenca minera de la provincia.

A la Asamblea asistieron unos 12.000 concurrentes.

Hablaron Barriobero, Egocheaga y otros. Las conclusiones de la Asamblea fueron las siguientes:

Aplazamiento de la huelga general; pedir a la Compañía que complete el punto primero de las peticiones que se le tienen hechas, y que suspenda esta misma semana los destierros que lleva a cabo; ampliación del economato, creando nuevas sucursales y, por último, recabar cuanto antes el aumento de los salarios.

Los oradores censuraron al Gobierno por el aplazamiento del envío de las conclusiones concretas acordadas.

Diósele de plazo improrrogable hasta el domingo próximo.

INDUSTRIAS GUIPUZCOANAS

Botadura de un barco en San Sebastián

Durante mi breve estancia en este bello país, he tenido el gusto de asistir a la botadura del pallebot *Andealo*, que tuvo lugar el 7 del corriente, y construido en los importantes astilleros que los Sres. Carrasco, Letamendia y Compañía poseen en Pasajes de San Juan, pintoresco rincón de la costa cantábrica.

El *Andealo* es un barco de tres palos, modelo de esbeltaz, que, junto a lo armónico de sus líneas, reúne lo sólido de su construcción e inmejorables condiciones marineras, siendo sus características: eslora, 38 metros; manga, 8 metros; puntal, 3,95 metros, desplazando 500 toneladas de registro bruto; a popa se encuentran el comedor y camarotes del capitán, piloto y primer maquinista, y a proa el rancho, con ocho literas para la tripulación, todo ello en las más perfectas condiciones de comodidad e higiene que puede exigirse a un barco de tales dimensiones; tiene dos motores auxiliares de 50-60 caballos cada uno, que desarrollan un andar de seis millas por hora, y todo el material que ha integrado su construcción es español.

A las cuatro y media de la tarde, el cura de aquella barriada eminentemente pesquera, bendijo el nuevo barco, y una encantadora niña, María Elsosegui, hija del ex alcalde don José, que actuaba de madrina, rompió la botella de champagne en la proa del barco, y éste se deslizó suavemente por la grada, flameando al viento las innumerables banderolas con que estaba engalanado, surcando majestuosamente las aguas de la bahía, sin incidente alguno.

Los propietarios del astillero, con la amabilidad proverbial en ellos, obsequiaron con selecto lunch a los numerosos invitados, entre los que se contaban honorables personalidades de San Sebastián y Bilbao, distinguidas señoras y bellas señoritas, que con sus juveniles encantos y elegantes toilette daban una agradable nota de alegría a tan simpática fiesta.

El *Andealo*, como el *Alonso*, botado hace muy poco tiempo, y actualmente en viaje al Brasil, han sido construidos para la poderosa Casa Lazo y Compañía, de Sevilla.

Terminó tan agradable fiesta con la visita de los talleres, donde se están efectuando grandes reformas, construyéndose dos nuevas y amplias naves destinadas a maquinaria.

Hubo una época en que se hicieron célebres los astilleros de San Sebastián, Lezo y Pasajes de San Juan, que decreció considerablemente luego, pero que hoy, gracias al poderoso esfuerzo de hombres activos y entusiastas, que cual los Sres. Carrasco, Letamendia y Compañía, honra de este país vasco, despreciando viejos prejuicios y sin temor a posibles fracasos, han puesto en dicha labor todo su talento, voluntad y constancia, se ha logrado el resurgimiento de aquella época de esplendor, más potente que nunca, y su patriótica labor se ve coronada por el más liosonjero éxito.

La citada Sociedad de Astilleros de Pasajes, de la que son socios: director técnico D. León Carrasco, gerente administrativo D. Francisco Letamendia, y presidente del Consejo D. Manuel G. de Amezua, se constituyó en noviembre de 1916, llevando botadas hasta la fecha más de 3.000 toneladas en veleros que actualmente están haciendo la travesía al Centro América, por cuenta de la acaudalada Casa Lazo y Compañía, de Sevilla, importando café, cacao, azúcar, etc., etcétera; dichos Sres. Lazo y Compañía llevan ya con este últimamente botado, cinco barcos, contratados, y muy en breve se pondrá la quilla a otros dos, de 600 toneladas cada uno, por cuenta de dichos señores.

En los referidos astilleros se construyen actualmente otros dos veleros; uno tan adelantado, que se botará al agua el 22 del corriente, y el otro seguramente antes de dos meses; además, en una tercera grada construyen un vapor de acero, de 350 toneladas, con clasificación del Lloyd's Register de Londres.

Como prueba de la solidez y perfecta construcción de los barcos construidos por los Sres. Carrasco, Letamendia y Compañía, sólo dire que todos llevan la clasificación del Lloyd's Register de Londres. ¿A qué más elogio?

La citada Sociedad, siguiendo las corrientes modernas y evolucionando hasta el perfeccionamiento de su industria, sin omitir para conseguirlo gastos ni sacrificios, construirá muy en breve motores Semi-Diesel para sus barcos, teniendo también en tramitación un proyecto de dique seco para reparaciones de barcos hasta 4.600 toneladas.

Para la obra del citado dique, construir vapores de acero y dar al negocio toda la extensión y amplitud que las necesidades modernas exigen, están ultimando detalles para la ampliación de la Sociedad, con capital madrileno de tres millones de pesetas.

El ya sólido crédito de que dicha Casa disfruta, aumentado por tan importante ingreso y sus potentes iniciativas, serán motivo de que llegue en breve a igualarse con las primeras de España, aumentando también considerablemente los éxitos adquiridos en una industria que honra a la industria navá guipuzcoana.

RICARDO TREMULLA

San Sebastián, septiembre 1918.

ANDALUCIA

El general Smith Dorrien.

Málaga, 15.—El nuevo gobernador militar de la plaza de Gibraltar, general Smith Do-

rrien, ha visitado la ciudad malagueña, cumplimentando a las autoridades.

Estuvo en Málaga una hora, haciendo el viaje en el torpedero quinto.

La patrona de Granada.

Granada, 15.—Hoy es el día señalado por la costumbre para salir la procesión de la Virgen de las Angustias, patrona de Granada.

Con tal motivo han llegado muchos vecinos de los pueblos cercanos, atraídos por la devoción a la Virgen.

Partido de foot-ball.

Huelva, 15.—Con gran concurrencia verificóse el segundo partido de foot-ball entre el equipo de la Gimnástica española, de Madrid y el Real recreativo, de Huelva.

El partido fué animadísimo, quedando empatados en tres tantos. Los dos equipos fueron muy aplaudidos.

Un crimen.

Sevilla, 15.—El sargento de Artillería, Manuel Rodríguez Campano, que transitaba por la calle de Aguilas, vió a un joven apostado en una esquina y con una navaja en la mano. Al preguntarle qué aguardaba, el joven se dió a la fuga; pero el sargento le persiguió, alcanzándole en la plaza de San Leandro.

El perseguido hizo frente al sargento, viéndose éste obligado a desenvainar el sable; pero resbaló, cayendo al suelo. El joven, entonces se arrojó sobre él y le dió seis puñaladas, dejándole en gravísimo estado.

Fuó curado el herido en la Casa de Socorro y trasladado después al Hospital Militar.

El agresor, que se llama Rafael García, y tiene veintidós años, fué detenido y puesto a disposición del Juzgado militar.

ASTURIAS

Revista de tropas.

Gijón, 15.—Llegó el capitán general de la región, D. Antero Rubin, para pasar revista a las tropas de esta guarnición, y después de pasarla, salió para Oviedo.

Un suicidio.

El obrero confitero Marcos García Frutos, casado, natural de Segovia, por disgustos de familia se arrojó al mar.

Un obrero alemán se lanzó al agua con intención de salvarle, logrando sacarle a la superficie; pero el confitero resistióse tan tenazmente a ser salvado, que el alemán tuvo que soltarle para salvar su propia vida, en peligro.

Los buzos del puerto extrajeron el cadáver del confitero, ocupándose un revólver cargado.

CASTILLA LA VIEJA

La hija del indiano.

Santander, 15.—Se ha presentado a la Policía Guillermo Cruz Nivas, interesando la Guillermo habitada hace seis años en una busca de una hija suya desaparecida de Santander hace cinco años.

modesta habitación del inmediato pueblo de Somo, en compañía de una hija de catorce años, llamada Margarita Cruz Ariza.

Hallándose en situación precaria pensó em marchar a América en busca de fortuna, dejando a su hija encomendando al cuidado de un pariente suyo que habitaba en Santander.

El pasado mes de julio llegó Guillermo a Santander de regreso de América, trayendo algunos miles de duros, y buscando a su hija, de la que no tenía noticias desde hace varios años.

Con la consiguiente pena hubo de enterarse de que al año de su marcha a lejanas tierras habían desaparecido de la capital montañesa la hija y el pariente a quien se la dió a guardar.

La Policía realiza gestiones en averiguación del paradero de la joven desaparecida.

Excursión a Covadonga.

La Juventud Católica Obrera ha organizado una gran excursión al santuario de Covadonga, que se celebrará los días 28 y 29 del corriente mes.

Un descarrilamiento.

El tren de la línea de Oviedo descarriló antes de llegar a la estación de Cabezon de la Sil, quedando fuera de la vía dos vagones de viajeros, no ocurriendo, por fortuna, desgracias personales.

El accidente fué motivado por la rotura de uno de los ejes de uno de los coches.

Una romería.

En el pueblo de Marbón celebróse hoy con gran animación la romería al santuario de Nuestra Señora Bien Aparecida, Patrona de la provincia.

De Santander acudieron miles de romeros, figurando entre ellos el obispo de la diócesis y el gobernador civil.

Mitín de las izquierdas.

Valladolid, 15.—Llegaron Anaguano, Prieto y Marcelino Domingo. En el Salón Pradera se celebró el mitín de las izquierdas con numeroso público de socialistas y republicanos, curiosos de escuchar a los oradores.

Anaguano hizo la historia del movimiento obrero desde 1909 a la fecha.

Prieto habla de la retirada de la minoría socialista del Parlamento.

Marcelino Domingo trató de la cuestión internacional. Dijo que España necesita un Gobierno fuerte, capacitado, y no un Gobierno que se deje mandar por las Juntas de Defensa. Los oradores fueron aplaudidos, y el mitín terminó con orden.

CATALUÑA

Llegada de Ballesteros.

Barcelona, 15.—En el mixto de Madrid ha llegado, a la una y media de la tarde, Juan Ballesteros. Se apeó en la estación de Sans, y fué conducido directamente a la Cárcel Mediceo.

Se había dicho que bajaría en la estación

AVISOS UTILES

SIERRA

compramos, con preferencia de carro para serrar troncos.

S. A. La Vascongada.

Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

ZITA Producto original para lavar la ropa. No la quema, la suaviza y la blanquea. Mitad de trabajo. Mitad de jabón. De venta en Ultramarinos y Droguerías.

CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

GRANDES HOTELES DE PRIMER ORDEN WASHINGTON IRVING y SIETE SUELOS situados en los bosques de la Alhambra (Granada).—Temperatura ideal.—Magníficos jardines.—Especial para verano.

VINO y JARABE DESCHIENS (Cuba) a la HEMOGLOBINA.—Son muy superiores a la carne cruda y a los ferruginosos. **CASA ANEXIA y DEBILIDAD.**

de Francia, y allí le esperaban los reporteros, que se vieron defraudados.

Los regionalistas.

Anoche se reunió la junta de la Liga regionalista para ultimar detalles de la organización de los actos anunciados para la colocación del retrato de Prat de la Riba en el salón de actos.

Las conferencias las darán los Sres. Cambó y Ventosa en la misma Liga, a fines del mes actual.

Nueva Casa Consistorial.

El gobernador ha salido para Moncada con el secretario del Gobierno, con objeto de asistir a la inauguración de la nueva Casa Consistorial.

Después se trasladará a Castellón, donde se celebrará hoy la fiesta de homenaje a la memoria de Prat de la Riba.

Viaje del obispo.

También ha salido para Moncada el obispo, para la bendición de un nuevo edificio. De allí irá a Masnou para inaugurar unas escuelas.

La despedida del Gallo.

Constituye hoy un acontecimiento la despedida del Gallo en la plaza Monumental.

Se recuerda que en esta ciudad debió como novillero en 28 de abril de 1898, tomando parte como tal en trece novilladas.

Como matador de toros debió el 5 de octubre de 1902, habiendo tomado parte en setenta y siete corridas en las diversas plazas de esta ciudad.

Las taquillas de venta de entradas para la corrida quedaron cerradas ayer, diciéndose que estaban agotadas todas las localidades.

Junto a las mismas, numeroso público hace comentarios censurando energicamente el proceder de la Empresa, pues la mayor parte de las entradas están en poder de los revendedores, que las hacen pagar con creces.

Por una barrera un revendedor hizo pagar la friolera de ochenta pesetas.

Las entradas de sombra se venden a diez y doce pesetas; y las de sol, de seis a siete; esto es, el doble.

El gobernador ha dado orden a los agentes para que eviten tales abusos, a petición de los aficionados, pero la medida no ha dado resultado.

Hoy también han aparecido cerradas las taquillas, no habiendo en Contaduría entradas de ninguna clase. Se temen incidentes a la entrada, porque se dice que el empresario ha puesto a la venta más localidades de las que permite la plaza.

El gobernador, en previsión de incidentes, ha ordenado a los veterinarios que examinen las reses que se han de lidiar, y parece que han hecho retirar dos, que han sido sustituidas por otras de Domecq.

Sucesos sangrientos.

Ayer fué hallado tendido en un charco de sangre un hombre que representaba unos cuarenta años. Conducido a la Casa de Socorro, se le apreció una herida punzante en el pecho, que le interesaba un pulmón, y otra en la espalda, que también le interesaba el pulmón.

Se ignora el nombre de la víctima.

Según versiones recogidas, es un esquirol panadero.

Después de media noche, un grupo agredió a un esquirol de La Naval, dándole dos golpes en la espalda.

El esquirol se defendió a tiros, cruzándose entre los del grupo y el varios disparos, que por fortuna no hicieron blanco.

Los agresores huyeron, y el esquirol fué detenido por la Policía.

Relevo de guardias.

El alcalde de Sabadell ha conferenciado con el gobernador, pidiéndole el relevo de los guardias de Seguridad que prestan servicio allí, porque se han enajenado las simpatías de todos los vecinos, sin distinción de partidos.

Cuestación pública.

El gobernador autorizó la cuestación pública que a beneficio de las familias de las víctimas de los sucesos de Badalona había de verificarse hoy, organizada por el Centro Radical del distrito segundo.

Han recorrido varias calles, sin despertar entusiasmo.

La recaudación no ha sido muy importante. No se ha registrado ningún incidente.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DÍA

Entre dos corrientes

Se ha venido diciendo que los representantes del regionalismo catalán en el Gobierno, tomando el pretexto de los nuevos presupuestos, iban a plantear la cuestión de la concesión de las delegaciones para la Mancomunidad de Cataluña en cuanto se refiere a fuerzas hidráulicas, ferrocarriles, obras públicas y enseñanza. Y frente a esa aspiración se ha dicho que estaba, juzgando por los antecedentes, el Ministerio.

De otra parte, los elementos intransigentes de la Lliga, según afirman los periódicos barceloneses, arriegan en sus exigencias para que los Sres. Cambó y Ventosa hagan nuevas afirmaciones nacionalistas y reclamen del Gobierno la realización de las aspiraciones regionalistas. Mucho debe haber de este estado de exaltación en la opinión regionalista catalana, cuando el Sr. Durán y Ventosa se ha creído en la necesidad de escribir un artículo, del cual es el siguiente párrafo, artículo que se ha publicado en «La Veu de Catalunya», órgano del partido:

«Firmes en el sostenimiento del ideal; aceptando la tregua de patriotismo, tenemos la seguridad de que nuestros hombres han de crear que la salvación de todos estaría en la transformación renovadora del actual Gobierno con la aceptación de nuestros ideales. Si los otros no lo creen así, es muy posible que el cumplimiento de la palabra empeñada, y aquellos deberes de lealtad, obligarían a demostrar aspiraciones que pudieran crear conflictos incompatibles con dichos deberes.

Para es de muy alto interés para la opinión catalana saber que nuestros hombres siguen siendo lo que han sido siempre: hombres de ideal, para trabajar insistentemente por él, aprovechando todo momento para hacerle triunfar, y hombres de honor para cumplir todo compromiso contraído.

Ellos son los que, con pleno conocimiento de las circunstancias, podrán considerar llegado el momento en que puedan imponer como condición previa de la continuación de su concurso a la obra general del Gobierno, la satisfacción inmediata de su ideal catalanista; afortunadamente para ellos y para Cataluña, la imposición de condiciones por un ideal honra siempre, y se puede hacer con la cabeza muy alta y frente al pueblo.»

En verdad, no es el momento presente, en que tan graves preocupaciones pesan sobre el Gobierno y sobre el país, el momento más oportuno para plantear un pleito, más que de política interior, de política local.

Ahora hay que ir a lo principal, que es lo que afecta al interés y a la propia vida de la nación entera.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, pasaje de los Pontones, núm. 2.

BOLETIN RELIGIOSO PARA MAÑANA

Martes 17 de septiembre de 1918.

Santos del día.—La Impresión de las Llagas de San Francisco de Asís; Santos Justino, Macrino, Sócrates, Narciso, Esteban, Valeriano, Florencio y Pedro de Arbúes, mártires; Sábina, confesor, y Santas Columba y Agatolia, vírgenes y mártires, y Teodora e Hildegarde, vírgenes.

La misa y oficio son de la Impresión de las Llagas de San Francisco, con rito doble color blanco.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la capilla de la V. O. T. de San Francisco y termina la novena a San Francisco de Asís; a las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne, con sermón a cargo del padre Bernardina María Uzal, y por la tarde, a las seis, estación, corona, sermón por el mismo padre, novena y reserva.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Flor de Lis en Santa María, de Lourdes en San José, del Corazón de María en su parroquia, iglesia de Hijos del Corazón de María, o de la Caridad del Cobre en las Descalzas Reales.

Espíritu Santo.—Adoración Nocturna: Turis, San Agustín.

EL GAITERO Villavieja (Asturias)

Misra champagne preferida en todo el mundo.

HORRIBLE ATROPELLO

NIÑA MUERTA

La libertad en que se tiene en Madrid a los pequeños ocasionó esta mañana una tremenda desgracia.

Corrotoando por frente a su casa en la carretera de Toledo se encontraba, en absoluto y completo descuido, la niña de cuatro años Ricarda Pérez Pérez, que vivía con sus padres en el edificio señalado con el número 48 de dicha carretera.

Después la recogieron del suelo y la llevaron a la próxima Casa de Socorro de la Latina, situada en el Puente de Toledo, no ofrecía esperanza alguna de salvación.

Sucumbió cuando los médicos de guardia, Sres. Rivero y Novillo, con el ayudante señor Viator Esteban, se disponían a prestar asistencia facultativa a la desgraciada criatura, cuyo cuerpecito tierno casi había sido seccionado en dos por la rueda.

El conductor fue detenido por la Guardia Civil y puesto a disposición del Juzgado de guardia.

REAL ORDEN

EL ACEITE DE LINAZA

El ministerio de Abastecimientos ha publicado un real orden sobre el abastecimiento del aceite y tortas de linaza, cuya parte dispositiva es la siguiente:

1.º Se constituye un Comité especial encargado de regular el abastecimiento nacional de aceite y tortas de linaza.

2.º Formarán este Comité dos representantes de las fábricas de aceite de linaza; dos en representación de los pintores y otros dos representando a la Asociación de Ganaderos del Reino, y como presidente, el que lo es de la Comisión de distribución de materiales de construcción tasados.

3.º Los fabricantes, los pintores y la Asociación general de Ganaderos, deberán enviar a este ministerio, en el plazo de ocho días, desde la publicación de esta real orden, los nombres de los designados para representarles en el Comité.

4.º Serán funciones de este Comité:

a) Informar las peticiones de exportación del aceite y las tortas de linaza, teniendo en cuenta las necesidades del abastecimiento nacional.

b) Informar sobre cuantas cuestiones someta a su consulta este ministerio.

5.º No podrán obtener permiso para exportar aceite y tortas de linaza quienes no acrediten ante el Comité su cualidad de fabricante de dichos productos.»

SOLEMNIDAD JUDICIAL

LA APERTURA DE TRIBUNALES

Con la solemnidad de años anteriores se ha celebrado en el presente la apertura de los Tribunales. Ocupó la presidencia el señor Ciudad Auriolles, teniendo a sus lados a los presidentes de Sala Sres. Ruiz y García de Hita, Muñoz (D. Buenaventura) y Marín de la Bárcena, y al fiscal Sr. Cován, y a los señores Carracido y Enjuto, actuando como secretario D. Santiago del Valle.

Han asistido Comisiones de los Colegios de abogados, notarios, procuradores y secretarios.

EL DISCURSO

La reforma del Código Penal.

Este es el tema que desarrolla el Sr. Ciudad Auriolles, más que como tesis jurídica de orden especulativo, como una serie de consideraciones deducidas del orden práctico.

Después de ofrendar el presidente del Tribunal Supremo el testimonio de su gratitud al Rey por haberle investido con tan alto cargo, entra en el tema de su disertación.

Necesidad de la reforma.

Reconoció que la revisión y mudanza del Código Penal se impone, pero pregunta: ¿es la hora actual el momento oportuno?

Recuerda que no es hoy más urgente ni reclamada con mayor ardor la reforma del Código Penal que lo era en 1888 la codificación del derecho, y que al cabo de treinta años no ha sido posible acometer en el Código Civil ni la obra de revisión que preceptúa. Y dice: «Fue el Código Civil un progreso en la primera semana, para producir una paralización durante décadas, quizá peor que una retrogradación, porque a tal conduce y no se reacciona.»

Ante tal ejemplo suscita dudas la oportunidad de la modificación del Código Penal.

El Sr. Ciudad Auriolles presenta la cuestión de si ha de ser una reforma radical, triturando los fundamentos y economía del Código, o será suficiente una labor revisora que supla, enmiende, adicione y flexibilice el articulado, marcando una orientación más que una innovación hacia las nuevas tendencias del Derecho penal.

Respecto a este particular, escribe:

«En ningún orden—y por consecuencia en el jurídico—se puede, sin sufrir sanción tremenda, pasar el salto y sin solución de continuidad de un estado a su contrario; aunque el primero sea nocivo; y por eso es morboso el tránsito de la ceguera a la luz solar, del hambre al hartazgo, del fondo de la sima a la cresta de la cordillera; no menos que del brusco suceso de la esclavitud a la soberanía, de la coerción a la libertad, de la tiranía a la independencia. Ahora se tiene en cuenta que en el Código hay algo, y no tan poco como se declama, digno de utilizarse y de conservación, y que, en cambio, no todo lo que se pregona como sustitutos salvadores son verdades demostradas. Instituciones generalmente aceptadas y recibidas por la experiencia y reglas y estatutos cuajados en el laboratorio social, no en cátedras, Institutos y Ateneos; digase si no es empresa aventurada, rayana en lo locamente temerario, el abordar la reforma del Código, sustituyendo toda su enjundia filosófico-jurídica por las doctrinas—habría que elegir entre varias o formar una ecléctica—que se disputan su predominio en la ciencia del Derecho.»

A continuación el disertante hace un examen de las diversas escuelas que en el campo de la ciencia penal se disputan la primacía.

Criterio que debe presidir la reforma.

«Si estos son los sistemas penales—dice—con que se pudiera sustituir el de nuestro Código—y no son de estimar, hoy por hoy, a lo menos en España, lucubraciones de ningún saber que hayan sufrido la crítica y la contradicción sin perecer en la contienda;—si los malamente referidos son los sistemas que habrían de dejar paso al encarnado en el Código Penal vigente, forzoso es reconocer que el legislador se lanzaría a una aventuradísima y temeraria empresa, fuera cual fuese el que eligiera para moldear la función punitiva. Suplantar y abolir tradiciones arraigadas, convicciones profundas, que parecen, si no lo son, hijas de la Naturaleza y resplandecientes de verdad, o por tal tenidas durante siglos por generaciones y generaciones, y sustituirlas por otras concepciones, en que la prueba de su certeza es débil, cuando no es

caz; y todo ello traerlo a las Instituciones jurídicas—y más a las penales—para implantar una novedad idealmente seductora, es intentar un salto espantable en las tinieblas, capaz de dislocar la paz interna de una nación y suspender su marcha progresiva por la más quimérica y quijotesca empresa.

Tampoco la conciencia social marca al legislador la ruta para la reforma básica, y lógico es que tal acontezca cuando la especulación científica no ha pasado de la exploración y planteamiento del problema sin haber dado con el procedimiento para su solución.

Mientras, por una parte, se clama por la reforma y se destacan los acentos agudos porque sea lo más honda y radical posible, de otra, en los actos colectivos, y cuando el alma se muestra claramente, revélese la persistencia de convicciones de todo en todo en pugna con la anhelada reforma. Se repite que no hay delitos sino delinquentes, haciendo ego a un estribillo sobre el que habría que distinguir para aceptarlo; y no obstante aplicase el principio a los crímenes impulsivos, atávicos y contra las personas, mientras se mantiene el viejo concepto de la infracción voluntaria, consciente y dolosa para los delitos contra la propiedad.

En estas circunstancias lógico es que la política—en cuanto arte de gobierno y acreedora de la primera materia traducible en leyes—no haya hecho plataforma de tan trascendental asunto.»

Llega el presidente del Supremo, después de recordar las campañas hechas contra la ley de Jurisdicciones y contra la de difamación, de que fue autor Moret, a la conclusión de que la reforma del Código ha de ser una labor parcial, de corrección, incorporando cuantos elementos e instituciones preconizados y experimentados en otros países y bajo aquellas modificaciones que imponen las condiciones sociales de nuestra patria.

El Código actual y su reforma.

Considera forzoso que el Código establezca la lista de los delitos y establezca a priori lo que constituyen los actos criminosos aunque así escapen de las mallas multitud de hechos evidentemente dañosos a la sociedad. Aboga por la subsistencia de la definición del delito del art. 1.º, sustituyendo el adjetivo de «voluntarios» por otro más expresivo, exacto y adecuado.

Y sobre estos fundamentos, en orden al delito, la reforma debe consistir en una revisión madura de las figuras de los delitos.

En cuanto al delincuente, reconociendo que en los hechos delictuosos resplandece la personalidad del autor en la causa que los determina, opina que tal verdad ha de recogerse por el Código con la mayor amplitud posible, pero sin caer en el error de una antropología materialista que hace de cada delincuente un anormal y de los hechos delictivos un caso patológico, y llega a la supresión de la responsabilidad individual.

La responsabilidad criminal no puede ser borrada del nuevo Código, y a él pasará el contenido filosófico-jurídico de los párrafos segundo y tercero del art. 1.º Las computas se abrirán de par en par a los elementos antropológicos, dándole la positiva e incontestable importancia que merecen, al fijar las circunstancias de la responsabilidad—las denominadas eximentes, atenuantes y agravantes—que se contraen los artículos 8.º, 9.º y 10.º del Código vigente. Cuantos datos antropológicos puedan concurrir a la morfología de los hechos y sus causas han de ser medidos y pesados para incorporarlos a esos artículos. Desde los antecedentes de las enfermedades neuróticas, fácilmente visibles y comprobables en la imbecilidad y la locura del paciente, en cualesquiera de sus formas, hasta la influencia del medio social, pasando por la de la complejidad y temperamento individual, toda la gama psicofisiológica puede tener abierto el camino para penetrar en el cuadro de las circunstancias modificativas de la responsabilidad. Así, al lado de la prueba testifical y documental cabe en amplio marco la de peritaje antropológico.

Trata después el Sr. Ciudad de la individualización de la pena, sosteniendo que el precepto del art. 22 del Código vigente deberá pasar al reformado, y del concepto y fines de aquella, creyendo que aún no ha sonado la hora de borrar de los Códigos el adjetivo de *aflictiva* y el verbo *sufrir*.

Tiene que ser la pena de carácter aflictivo, pero tiene que dejar de ser cruel y ensañada. Llama la atención lo numerosa que es la escala actual de penas y lo empírico del criterio que preside a su clasificación; desde luego debe desaparecer la pena de cadena y sustituirse las llamadas perpetuas por penas indefinidas.

En cuanto a la pena de muerte habrá de desaparecer de nuestro Código y del de todos los pueblos cuando alcancen un cierto grado de cultura social y de elevación moral.

El sistema de regular la función de aplicar la pena, con la anulación de todo arbitrio judicial, ha de desaparecer, estableciendo, en cambio, la facultad para el Tribunal de que fije el tiempo de duración y hasta la forma de su cumplimiento, como también una mayor flexibilidad a las penas.

Concretando un criterio.

El Sr. Ciudad Auriolles termina su discurso con estas dos conclusiones:

1.º La reforma del Código es uno de los factores para la apetecida transformación del sistema penal, coadyuvando con más eficacia a esta el injerto, el adosamiento, la transfusión de nuevos principios por medio de instituciones, obra de la política criminal y punitiva y de la actuación social en el amor creciente a los desvalidos, a los caídos y a los degenerados.

2.º Para llegar a una eficaz reforma en la materia y claro que del Código, la Comisión que lo prepare y dicte, el ministro que lo patroce y defienda, y las Cortes que lo aprueben, han de tener el espíritu abierto a todos los ámbitos del horizonte doctrinal y de las corrientes de afuera, acogiendo sin prevención lo comprobado y experimentado, pero seleccionándolo con prudente suspicacia de novedades, lanzadas como verdaderas hijas de la ciencia y del progreso, cuando a menudo lo son de la moda y del mero gusto de la época o de ciega y servil imitación de lo forastero.

La Memoria.

Trata el Sr. Cován en la memoria, que como fiscal del Tribunal Supremo eleva al Gobierno, del problema de la actividad en la Administración de Justicia.

En la Justicia civil.

«La reforma radical de las leyes procesales, no precisamente de las actuales, que tendría más visos de razón, sino de las antiguas, se viene oponiendo que, hecho un examen reflexivo, se encontrarían tan circunscritos los términos señalados para la sustanciación de los juicios, que si exactamente se observaran, en el corto tiempo de seis meses pudiera hallarse fenecida la primera instancia de un pleito ordinario, y esto aun dando toda su extensión o prórrogas a dichos términos y figurándose un juicio en que hasta hubieran de oponerse y probarse tachas contra los testigos, etc.

La realidad demostraba entonces, y aun hoy, pero en menos grado, que los efectos de un proceso en su mayoría se reducen a peticiones de prórrogas, acusaciones de rebelías o apremios y a las innumerables providencias, a los escritos de caujón, que, aparte el apuro de volumen, establecen una confusión productora de dificultades para el estudio que ha de hacer el juzgador; clasificándose las actuaciones como se hace en otros países, separándose las útiles de las inútiles, y de esa manera se conseguiría hasta suprimir los extractos o apuntamientos en los Tribunales Superiores, dándose la circunstancia de que, sin duda por la naturaleza de ese trámite en la casi totalidad de los casos, no se fija término para su práctica: no ya los juicios ordinarios, art. 855, sino los incidentes en segunda instancia, interdictos, recusaciones, retractos, ejecutivos, recursos de fuerza, artículos 888, y hasta las acumulaciones y competencias, art. 103, respecto a las que se encarga únicamente que se les dé la preferencia; la nota o apuntamiento en los recursos de casación tampoco se halla sujeta a término, artículos 1.740 y 1.760. Sólo en los de menores cuantías y desahucios se menciona el de seis días, artículos 705 y 1.591, sin que se alcance el motivo de esa excepción, ya que juicios, más sumarios y no de mayor volumen, son algunos de los citados anteriores.»

En la ejecución de sentencias.

Hablando del abuso que significa el que algunos pleitos empiecen en el período de ejecución de sentencia, por lo que en este trámite se invierte de tiempo y de diligencias, dice el Sr. Cován:

«Tal estado de cosas obedece principalmente a irregularidades en la tramitación consentidas desde el planteamiento de la litis: la redacción de la demanda o reconvenión en términos vagos e inconcretos, afecta a las pruebas y al fallo, de suerte que en vano se pedirá a éste claridad y concreción. Debe exigirse en aquellas que no obstante la modificación que por el resultado de las pruebas pudieran hacerse en los escritos de conclusiones definitivas, se formulen con toda precisión las peticiones principales, accesorias o subsidiarias que vayan a ser objeto de debate, sin reformas para nada a la ejecución de sentencia, porque ésta habría de ser igualmente expresa; y si por deficiencia de las pruebas no habla méritos para hacer alguna pronunciamiento, en ese caso procedería la absolución del reo, e impítese el actor ese franco total o parcial.»

En lo contencioso-administrativo.

Señala vicios que determinan la lentitud en este procedimiento; y refiriéndose a la remisión del expediente gubernativo para formular la demanda, escribe:

«El artículo 38 de la ley de 22 de junio de 1894 fija claramente el procedimiento y los términos de la remisión del expediente gubernativo para que pueda ser formalizada la demanda; mas sucede en ocasiones que el mis-

mo recurrente visita sigilosamente en la dependencia administrativa la demora en el envío y se le atiende; en otras, la Administración es la perecosa o inerte ante la reclamación del Tribunal, por causas varias y no de las inconfesables, siendo varios los recordatorios al ministro respectivos, y la comunicación con perla de denuncia al Consejo de Ministros; pues si bien el artículo citado habla de remisión de testimonio al Congreso de los Diputados para los efectos a que hubiere lugar, y del acuerdo del Tribunal sobre indemnización de daños y perjuicios que motivare la demora en la remisión del expediente, todo esto es en la realidad ineficaz y baldío, y hasta por lo vago e inconcreto de los dos últimos párrafos del repetido artículo 38 se advierte cuán ligeramente pasa sobre estas prevenciones el legislador, cual si viciase fórmulas doctrinarias más que preceptos de imperio ineludible para que por todos se observasen.

En el procedimiento penal.

En orden a la actividad, el moderno procedimiento no resultó beneficioso, como algunos creen, fundándose en el establecimiento de la única instancia, y bastaría para demostrarlo, que bajo el régimen del tan curado antiguo procedimiento, las causas por delitos de gravedad o aquellas que por cualquier otra circunstancia preocupaban a la opinión o a los Poderes públicos, se suscitaban con tal rapidez que a los ocho días, o a más un mes, se elevaban del Juzgado a la Audiencia en consulta, es decir, que ésta las recibía, pudiendo luego no detener su curso porque no había los obstáculos que hoy opone el juicio oral, por la complicación en la tramitación, la acumulación para el señalamiento—en alguna Audiencia se aproximan a mil las pendientes en ese estado—y la misma naturaleza del procedimiento solemne tan opuesta a toda celeridad.

Cuantas reformas se hagan, si no limitan la competencia de las Audiencias y del Jurado, en nada contribuirán a la solución del problema planteado en esta exposición previa. Al menos siempre se impondrá la diferencia de solemnidades, a ejemplo del civil, que la ha conocido en todo tiempo, único modo de que se llenen los votos de la Ciencia y los de los legisladores.

El Jurado

Antes de condenar la institución—dice—adoptemos todos las medidas necesarias con la debida serenidad y sin dejarnos llevar de la impresión o pánico producido por ciertos verdicetos, pensando que con relativa frecuencia, los apasionados resentidos, por la tendencia de algunos presidentes de convertirse en legisladores, y sobre todo la defectuosa redacción de los cuestionarios, contribuyen a que los Jurados vayan a la deliberación con un prejuicio de funestos resultados en el veredicto.

Recordemos, por último, los trascendentes errores que también se atribuyen al personal judicial, y convenzamosnos de que para constatar un crimen, más vale el sentido común que toda la habilidad de un juez, llamado a descubrir la culpabilidad mediante la estimación de las pruebas e indicios que hace por el resultado de sus propios estudios, los que le llevan a prescindir de la comisión moral, más fácil de sentir que de definir exactamente. Ahora claro está que si las listas continúan nutridas de personal indigno, toda reforma será inútil.

Tribunales de la infancia.

Después de elogiar la creación de estos Tribunales, debidos al resón con que desde hace años viene sosteniendo su necesidad el que fue fiscal del Tribunal Supremo, D. Avelino Montano Ríos y Villegas, hace notar que en el procedimiento que en ellos habrá de seguirse hay ausencia de las reglas procesales, significando ello un precedente digno de elogio en orden a la actividad de la sustanciación, uno de cuyos mayores enemigos es el formalismo.

Concluye D. Víctor Cován refiriéndose al procedimiento en lo gubernativo judicial y a la intervención del ministerio fiscal.

Impresiones.

El presidente ni el fiscal del Supremo han encerrado este año sus trabajos en lo que venía siendo molde de ellos en casi todos los actos de apertura de Tribunales.

El Sr. Ciudad Auriolles no ha desarrollado una tesis doctrinariamente; ya lo advierte el mismo al empezar su discurso. Ha ofrecido unos comentarios atemperados a la práctica de la vida del Derecho, no sobre las leyes cuya reforma se halla pendiente de discusión en el Congreso, que hubiera resultado motivo de comentario diverso, sino sobre el Código Penal, de cuya reforma se habla uno y otro día, conviniéndose en la necesidad de ella.

Cuando este momento llegue, en el discurso del presidente del Tribunal Supremo se encontrarán indicaciones muy acertadas y juicios de positivo valor.

El Sr. Cován, en vez de presentar cuestiones y cuestiones relacionadas con la administración de justicia para sacar consecuencias y apuntar reformas, según venía siendo costumbre en la Memoria del fiscal, se ha fijado en una de gran importancia. Ha hecho bien, que es tal la transcendencia de esa cuestión que bien merece las hojas que le han sido dedicadas.

La lentitud de la tramitación, la desesperante lentitud, que es una de las causas del divorcio de la opinión y de los Tribunales de justicia, y acaso el desprestigio de éstos, como indica D. Víctor Cován, es la cuestión a que se refiere el fiscal del Supremo, empujando por considerarla como verdadero problema.

El actual fiscal del Tribunal Supremo señala las causas de esa lentitud tantas veces fastigada. La experiencia de sus años y la autoridad de sus prestigios dan más importancia todavía al tema de que se ocupa la Memoria del fiscal en este año.

VERANEO DE LA CORTE

El ministro de Estado, San Sebastián, 15.—Dijeron el Sr. Dato que le han visitado el gobernador civil y algunos diputados y senadores.

Saídrá el ministro de Estado esta noche en el segundo expreso para Madrid, con objeto de asistir al Consejo de mañana y al que presidirá el martes el Rey.

Espera el Sr. Dato poder regresar a esta población el miércoles. No despachó con el Rey porque nada ocurría.

Le envió los telegramas recibidos. Afirmó el ministro de jornada que reina tranquilidad completa, habiéndose desvanecido los rumores de crisis.

Conferenció por teléfono con el ministro de Hacienda, que todavía tiene que dar mañana en el Consejo cuenta de su labor, que según el Sr. Dato es enorme y muy interesante, respondiendo a las condiciones excepcionales del Sr. González Besada.

Interrogado acerca del homenaje que trataban de tributarle los vecinos del barrio de Gros, donde se halla instalado el ministerio de jornada, replicó que lo agradecía sinceramente; pero que no había motivo para tal homenaje ni sus ocupaciones le permitían aceptarlo.

Palatinas.

San Sebastián, 15.—Su Majestad la Reina Victoria, acompañada de la duquesa de Vendôme, pesó en coche por la población.

El Príncipe de Asturias y el infante don Jaime pasaron también por la playa, presenciando las regatas de traineras.

Esta tarde asistirán los Reyes a las carreras hípias.

Es probable que no asista a ellas S. M. la Reina Cristina, por hallarse algo acatarrada.

Por la noche es probable que asistan Sus Majestades a la fiesta que se celebra en el palacio del duque del Infantado.

De regatas.

Se ha verificado la regata de honor entre las traineras de San Sebastián y Zarauz, que el domingo anterior llegaron en los primeros lugares.

Asistieron a las regatas unas 15.000 personas, y desde la bahía de la Concha siguieron el regateo muchas lanchas y vaporitos.

Ganaron el premio de honor, consistente en 4.000 pesetas y una bandera de seda, con los colores de la ciudad, las traineras donostiarres, que sacaron en el recorrido de cuatro millas una ventaja de cuarenta segundos sobre sus contrincantes.

Concierto en el bulevar.

El bulevar ha estado conciertísimo durante el concierto del medio día.

Carreras de caballos.

San Sebastián, 15.—El hipódromo está conciertísimo.

Asisten los Reyes, el Príncipe D. Felipe y la duquesa de Vendôme, acompañados de la marquesa del Puerto, marqués de Viana y general Huerta.

El Rey recorrió el stand.

Primera carrera.—Premio Pipona. Distancia, 1.800 metros. Inscriptos, 11 caballos. Corren B. Ganán; 2.000 pesetas, Rain Water, de Nexon; jinete, Díez; 300 pesetas, Clos Vougeot, de Cohn; jinete, Stern; 200 pesetas, Toffen, de Bonnaure; jinete, Stokes.

Segunda carrera.—Premio Palmeta (handicap). Distancia, 2.000 metros. Inscriptos, 13 caballos. Corren G. Ganán; 2.000 pesetas, La Lance, de Castelbajac; jinete, Brethes; 300 pesetas, D'Anet, de Lemaire; jinete, Hiron; 200 pesetas, Dinant, de Cohn; jinete, Stokes.

Tercera carrera.—Premio Polvorilla, a reclamar. Distancia, 1.200 metros. Inscriptos, 14 caballos. Corren 10. Ganán; 4.000 pesetas, France, de Vanderbilt; jinete, Allemand; 600 pesetas, Primousette, de San Miguel; jinete, García; 400 pesetas, Albanos, de Ussia; jinete, Stokes.

El caballo ganador fue reclamado en 6.100 pesetas por el barón de Velasco.

Cuarta carrera.—Corren diez caballos y ganan el primer premio, de 8.000 pesetas, Nou-

vel Aná, de Cimen-Martorell; el segundo, de 1.500, Dootle, del duque de Toledo, y el tercero, de 500, Sésul Bahr, de Eznayan.

Quinta carrera.—De valías. Tomaron parte once caballos. Primer premio, 4.000 francos, ganado por Bons Ních, de Eznayan; segundo, 600, por El Rayo, de Chau; y tercero, 400, por Golden Fou, de Lasard.

Dos accidentes.

Una señora sufrió una distensión en un pie y fue asistida en el botiquín de urgencia. Cuando después de curada era instalada en un coche, se acercó la Reina Doña Victoria, preguntándole por su estado.

La señora, agradecida a la atención, dió un viva a la Reina, que fue contestado con entusiasmo por la multitud.

A otra señora le dió una cox un caballo, causándole una ligera erosión en la barba.

El Rey se acercó para saber la importancia de la lesión.

Los Reyes ovacionados.

El público que asistió a las carreras de caballos aplaudió y aclamó a los Reyes.

A Madrid.

San Sebastián, 15.—Mañana, entre nueve y diez de la mañana, marchará en automóvil el Rey, acompañado del marqués de Viana y de su ayudante, Sr. Molins.

En el Palacio de los duques del Infantado.

San Sebastián, 15.—Los Reyes, con el Príncipe D. Felipe y la duquesa de Vendôme, han marchado a primera hora de la noche a Zarauz, para asistir, en el palacio de los duques del Infantado, a una representación de Doña Clarines, en la que los intérpretes serán los duques del Infantado, los marqueses de Esquivel y de la Raambá y otros aristócratas.

Para asistir a esta fiesta marcharon a Zarauz muchos aristócratas.

El ministro de Estado.

Visitó esta tarde el Sr. Dato a la esposa del embajador de Francia, enterándose de que M. Thierry está mejor de la enfermedad que le aqueja.

Conferenció el ministro de Estado algunos minutos con el embajador de Italia, y fue saludado por el ministro plenipotenciario de Suiza, quien, poco tiempo antes, había llegado de viaje, procedente de su país.

En el segundo expreso marchó el Sr. Dato, siendo despedido en la estación por el vizconde de Esa, las autoridades y varios diputados, senadores y amigos del jefe del partido conservador.

El embajador español en París.

Para el jueves es esperado en San Sebastián el Sr. Quifones de León, de paso para Madrid.

FRONTON MADRID

Ante todo, una exclamación: ¡¡ Señores, qué horror de caras bonitas que asistieron a los partidos de ayer!! Bueno; esto no es raro en este frontón, donde a diario los palcos se sienten orgullosos de estar ocupados de linda representación femenina. Pero ayer, ayer era el delirio, y a otra cosa.

Los partidos especiales los jugaron: el de la tarde, Anita y Julia (rojas), contra Anselma y Pili (azules). No hubo en el incidente, salvo el ver jugar como los gánones mandan, sobre todo a Anita y Julia, dos peletaris de verdad.

La cátedra se pronunció por ellas, y no se equivocó; en los primeros tantos adquirieron ventaja, y sin dejársela quitar, llegaron al final.

Anselma y Pili quedaron en 25. El segundo, por la noche, fue un monumento casi arquitectónico, y se lo disputaron a Petra y Amaña (rojas), Encarna y Pilar (azules).

La pelea fue desde los primeros momentos muy seria, defendiendo todas como leonas su papel.

En su primera mitad, el partido tenía probabilidades azules; pero en su segunda parte, las rojas, y sobre todo Petra, usando su poder y arte, no sólo igualan, sino que se adelantan y ganan por siete tantos.

REBOTE

todavía que rica: estos establecimientos están edificadas uno junto a otro, bajo la dirección maternal de nuestra hermana superiora. En este momento continúa la religiosa—tenemos aquí más de cien jóvenes, la menor de quince a diez y seis años, que, después de recibir la instrucción primaria y saber trabajar, las colocamos lo mejor que podemos, y en cuanto nos es posible velamos sobre ellas.

—¡Oh, muy bien!—dijo Geneveva. —Esta tarde, si así lo desearis, veréis a nuestras queridas huérfanas, grandes y pequeñas, en el jardín, a la hora del recreo, ó en los talleres y en las salas de la escuela.

—Dispensadme, hermana, si os dirijo esta pregunta: ¿Van a despedirme?

—¡Oh, tan pronto, no! El reglamento del asilo manda dar hospitalidad a cada persona durante tres días y cuatro noches, a menos, sin embargo, que esté enferma; en este caso se queda algunos días más, y si la enfermedad amenaza prolongarse, hacemos que la admitan en un hospital.

—Os doy las gracias, hermana. La religiosa hizo entrar a Geneveva en una especie de antecámara y la dejó sola, después de haberle dicho que esperara el momento de ser recibida por la superiora. La joven se sentó y comenzó a pensar en las decepciones, en los dolores y desfallecimientos de la vida, y en la fatalidad que se unía a ciertos destinos, como en la dicha poco merecida de otros, y encontraba que cierta injusticia presidía a la distribución de los favores que alcanzan los mor-

LA HUELGA DE COCHEROS

Horas de calma.

Durante ayer mañana hubo calma completa. No se registró ningún incidente en las calles ni entre los huelguistas cocheros ni entre los repartidores de leche, que han cesado en sus temperamentos de violencia.

Los cocheros de Casinos.

Ayer volvieron a prestar servicio los cocheros de círculos y casinos, que habían abandonado el servicio durante dos días.

Como en estos sitios la mayor parte del servicio se presta por la tarde, el número de coches era escaso durante la mañana, aunque, como es natural, aumentó después, como de ordinario.

En defensa del trabajo.

Para evitar agresiones, el director general de Seguridad, Sr. La Barrera, ha organizado el servicio de vigilancia.

En las principales calles se ha establecido un servicio permanente de guardias de Seguridad de a caballo, que recorren las vías de un extremo a otro.

Además, el servicio de calle de los guardias de Seguridad se ha reforzado con todos los números disponibles, hasta disminuyendo el de otros servicios.

También el Cuerpo de Vigilancia tiene un servicio permanente, habiéndose distribuido las fuerzas de vigilancia en varios sitios diferentes, para poder acudir a la mayor brevedad a cualquier punto en que se registren agresiones, teniendo además órdenes severas ambos Cuerpos para evitar por todos los medios que se reproduzcan estos desmanes.

JEBA Pastillas anticidias «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Venta droguerías y farmacias.

TELEGRAMAS OFICIALES

Valladolid.—Se ha celebrado el mitin republicano-socialista, presidiendo el concejal Lahdove, concurriendo unas 2.000 personas. Hablaron los Sres. Anguiano, Prieto y Domingo, explicando su actuación en el Parlamento y dando cuenta de su retirada del mismo, manifestando que no tienen resuelto volver a él y que persistirán en su labor revolucionaria.

Dirigieron ruidos ataques a los partidos monárquicos.

Domingo fue llamado al orden tres veces por tratar las cuestiones internacionales.

Anunciaron campaña de propaganda en las demás provincias, lamentando no haber sido atendidas por el Gobierno las soluciones dadas en el Parlamento para el abaratamiento de las subsistencias y negando toda colaboración con Gobierno monárquico.

Cóceres.—Ha sido solucionada la huelga de panaderos en Torrejón.

Zaragoza.—Después de la Asamblea de trigueros me ha visitado una Comisión para entregarme las conclusiones acordadas, y que son ratificar las de la reunión de Huesca y abolición de la tasa.

Palma de Mallorca.—Ha sido consagrado el nuevo obispo de Tenerife, M. Gabriel Llopart. El acto fue muy solemne.

Alicante.—En Pego continúa la epidemia de gripe, complicándose en algunos casos con enfriamiento del pulmón.

En Asudria ha fallecido el médico titular a consecuencia de la epidemia.

Instituto-Escuela de Segunda Enseñanza

Desde 1.º de septiembre ha quedado abierta la matrícula de este nuevo centro oficial, que aspira a renovar los métodos y los planes de estudios del bachillerato.

Se admitirán niños y niñas entre las edades de ocho y once años cumplidos. Los alumnos permanecerán en la escuela un promedio de ocho horas diarias, dedicadas a clases, trabajos manuales y juegos.

Próximas al Instituto-Escuela hay dos Residencias, una de niños y otra de niñas, que

proporcionan vivienda y comida a los alumnos de fuera. Los que habitan en Madrid con sus familias podrán recibir en la escuela la comida del medio día y la merienda.

Las enseñanzas se distribuyen en tres grados elementales y seis de bachillerato. El plan de estudios deja a las familias un margen electivo para que puedan dedicar sus hijos, en cuanto su vocación se revele, a la preparación para carreras literarias ó a la de ingeniería y ciencias.

En vez de los exámenes de asignaturas se implanta el sistema de juzgar a los alumnos por su trabajo y aprovechamiento durante el curso. El título de bachiller se obtiene después de seis años de estudios secundarios, y una vez cumplidos los diez y siete de edad.

En cuanto a los métodos, se dará especial importancia a la observación directa, al experimento, a la labor personal del alumno, a los ejercicios manuales y a todas las formas de correlación entre el pensar y el hacer. Habrá enseñanzas de Dibujo, Modelado y Fotografía; trabajos en papel, cartón, madera y metal, y labores prácticas de aguja para niñas.

Los derechos de matrícula en cada curso, por todas las enseñanzas, son de 54 pesetas por alumno.

El Instituto-Escuela contribuirá a la preparación para ingresar en el Profesorado secundario, admitiendo aspirantes que seguirán estudios de su especialidad científica y harán su formación pedagógica, teórica y práctica. Podrán ser encargados de auxiliar las enseñanzas y recibir becas.

La Junta para ampliación de estudios, Moreno, 1, Madrid, envía gratuitamente programas y reglamentos.

SUCESOS DEL DIA

Mujer atropellada.

En la calle del Carnero un caballo, montado por Romualdo Corella Agudo, atropelló a la vecina de la casa núm. 17 de la misma calle, Dolores Cuenca, que resultó con lesiones gravísimas.

Ingresó, después de asistida en la Casa de Socorro del distrito, en el Hospital Provincial.

El jinete fué detenido.

Los carteristas.

En un tranvía del Pacífico le sustrajeron la cartera con 300 pesetas y documentos a D. Pedro Tancoza Lozano, de cuarenta y nueve años, ingeniero industrial.

Atropello.

A la salida de los toros, el automóvil de D. Gonzalo Llaño, que conducía el chauffeur Ramón Pérez Rodríguez, atropelló en la calle de Alcalá al joven Domingo Alonso González, de diez y siete años, causándole graves lesiones, de las que fué asistido en la Casa de Socorro de Buenavista, pasando después al Hospital Provincial.

Las bravías.

Por razones que se ignoran regañaron en el merendero de la Merina, situado en la calle de Pignatelli, número 4, Matilde Moreno Peñaiva, de quince años, y Cándida Fernández Ledos, de cuarenta y ocho.

Matilde resultó con una herida de pronóstico reservado en la cabeza, causada por un botellazo que le dió su rival.

Hurto.

Concepción Bartolotes Laforga, de sesenta años, ha denunciado que la han sustraído, sin fractura, de un cajón de una cómoda, 125 pesetas.

Una cox.

El bombero Ceferino Miguel Lozano Molina, de veintiocho años, que habita en la plaza vieja de Chamberí, número 7, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le produjo en la misma plaza, un caballo al darle una cox.

Intoxicación.

En su domicilio, calle de Dulcinea, 12, se intoxicó por tomar equivocadamente una pastilla de sublimado corrosivo, Concepción Martínez Pinto.

Advertimos a los colaboradores espontáneos que no se devuelvan los originales, ni sostenemos correspondencia sobre los mismos.

EL "SOLDADO DE NAPOLES"

EN SALAMANCA

Salamanca, 15.—La epidemia gripe en la Albu de Toros y Béjar.

En Galisancho, pueblo de 300 vecinos, Galisancho, la mayoría del vecindario padece tan molesta enfermedad.

Los médicos de Anaia y Albu visitan a los enfermos, siéndoles imposible visitar a todos los atacados.

Por las declaraciones hechas por el Inspector de Sanidad, la mayoría de los casos se presentan con caracteres desconocidos, hasta ahora, en la enfermedad de mocha, y la mortandad ha aumentado en los distritos mencionados.

Está demostrado que en un día el foco contagioso avanza centenas de kilómetros, pasando de un pueblo a otro con rapidísimos grandisimos.

El vecindario de este comarca está alarmadísimo.

Salamanca, 15.—Siguen recibiendo noticias de los estragos de la epidemia gripe.

En el pueblo de Analla fueron atacados 30 habitantes y fallecieron 13.

El médico de Endriñal de la Sierra, don Nicasio Hernández, dice que la epidemia comenzó en Mouléon.

En Casafraña y Endriñal sólo ha habido una defunción.

En Galisancho, de 80 vecinos atacados, fallecieron siete.

EN ALICANTE

El tífus se extiende.

Alicante, 15.—No hay noticias de Pego sobre el curso de la epidemia en aquel pueblo. El alcalde de San Vicente ha comunicado que también se ha presentado el tífus, con 14 atacados y tres ó cuatro defunciones.

Las autoridades han dispuesto, con objeto de evitar que corra la alarma, que las campanas de las iglesias dejen de doblar con ocasión de defunciones y entierros.

En el pueblo de Caudete, de la provincia de Albacete, lindante con Villena, de esta provincia, también se ha extendido el tífus en proporciones alarmantes.

Dícese que, ante la imposibilidad de atender a todos los servicios, se han suprimido los entierros, llevándose a diario los cadáveres al cementerio todos juntos en un carro que recorre las calles para recogerlos.

Las autoridades de Villena comunican al gobernador que el vecindario, justamente alarmado, pide urgentes medidas para evitar el contagio.

EN VALENCIA

Valencia, 15.—Tiende a decrecer en Torbarnes de Valldigna la epidemia de gripe.

En los Cuerpos de la guarnición sólo se han registrado casos benignos.

El gobernador ha acordado prorrogar hasta primeros de octubre las vacaciones en las escuelas de instrucción primaria, para evitar el contagio entre los niños.

EN CADIZ

Cádiz, 15.—En los cuarteles de Infantería se han presentado algunos casos de gripe, ingresando en el Hospital Militar varios soldados.

En la población civil también se han registrado algunas invasiones.

EN MURCIA

Murcia, 15.—La epidemia de gripe en esta provincia sigue desarrollándose, sin adquirir, afortunadamente, caracteres de gravedad.

EN FERROL

Ferrol, 15.—En esta población reina tristísima alarma por los numerosos casos de gripe.

Es preciso que con urgencia se ordene desinfectar los barcos de la escuadra.

En el Hospital Militar han sido atacados todos los soldados, estando algunos graves.

EN ALMERIA

Almería, 15.—Siguen sin conocerse los datos oficiales de la epidemia.

De Purohena regresaron los médicos que envió el gobernador para conocer la causa de la enfermedad.

Folleto de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

atravesaban el dormitorio llevando en las manos brebajes humeantes. La vista de aquellas criaturas heridas por la miseria hizo comprender a Geneveva por qué no le habían dado cama en aquel dormitorio; había sido objeto de un favor especial, probablemente muy raro, y se sintió penetrada de reconocimiento hacia la hermana Agapita.

Después del dormitorio, Geneveva, andando tras de su guía, pasó a una gran habitación de la que habían hecho una sala de lectura. Siguió en seguida un largo corredor, al extremo del cual sor Luisa le dijo abriendo una puerta:

—Querida mía, salimos del asilo de la noche de mujeres y entramos en la casa de huérfanas. Los dos establecimientos hospitalarios han sido fundados por la misma persona: una gran señora, más generosa, más benévola y más caritativa

de Geneveva, estudiando con avidez todos sus movimientos, como si hubiera querido encontrar un parecido buscado precedentemente en otras jóvenes. No conocía a aquella joven, que vela por primera vez, y sin embargo sentíase empujada hacia ella por una atracción misteriosa. No era sólo interés y simpatía lo que le inspiraba Geneveva; comprendía que ya la quería, y hasta pensaba que desde mucho tiempo antes la conocía y que los sentimientos que experimentaba por aquella hermosa desconocida no eran nuevos en su corazón. Tales eran sus impresiones que, a no haberse detenido, hubiera abierto sus brazos a Geneveva, exclamando: «¡Venid, hija mía, venid a abrazarme!»

—Os amo y quiero estrecharos en mis brazos» Suspiró, y se le hubiera podido oír murmurar: «¡Siempre las misma ideas!»

—Estoy loca» La abuela estaba lejos de sospechar que lo que así le hablaba era la expresión de su corazón y de su alma. La religiosa se habla puesto de pie.

—Hija querida—dijo con dulzura a Geneveva,—estáis delante de la señora marquesa de Saulieu, la generosa fundadora del Asilo-Gabriela, en que habéis sido recibida esta noche pasada.

La joven se inclinó profundamente. Su mirada tenía una expresión de reconocimiento y de admiración por la gran dama que empleaba tan importante parte de su fortuna en consolar a los desgraciados. La marquesa se conmovió más de lo que nunca había estado en aquel sencillo homenaje rendido a sus caritativos sentimientos. La religiosa indicó con la mano

de Geneveva, y creo haber visto brotar lágrimas de sus ojos. La superiora le habló en voz baja, ella respondió con un movimiento afirmativo de cabeza, y después, dirigiéndose a mí, me dijo la superiora: «Sor Luisa, podéis hacer que entre esa joven, de quien la hermana Agapita nos ha hablado esta mañana con verdadera efusión; la señora marquesa desea hablarle.» Ahora, hija mía, escuchad. Os van a interrogar... Procurad contestar bien, a fin de mostraros digna de la simpatía que ya inspiráis.

Por toda respuesta, Geneveva lanzó un profundo suspiro y siguió a la religiosa, que abrió una puerta y le dijo: —Entrad.

Geneveva obedeció y se encontró en presencia de la superiora-directora de los dos establecimientos y de la marquesa de Saulieu. Las dos señoras estaban sentadas, la marquesa en una gran butaca y la religiosa en una silla. Aunque prevenidas en favor de la joven, por lo que había dicho la vigilante de noche, no pudieron reprimir un movimiento de viva sorpresa a la vista de aquella hermosa criatura de fisonomía dulce y simpática, de mirada límpida y franca, que reflejaba los pensamientos de un alma pura, que llevaba el sello de una distinción nativa y que en actitud correcta avanzaba tímidamente, sin falsa humildad, pero con esa naturalidad que refleja el trato social.

Lo que la marquesa experimentó en aquel momento sería indescriptible; sentíase profundamente conmovida; sus ardientes ojos se quedaron fijos en el rostro

muy conmovida, y creo haber visto brotar lágrimas de sus ojos. La superiora le habló en voz baja, ella respondió con un movimiento afirmativo de cabeza, y después, dirigiéndose a mí, me dijo la superiora: «Sor Luisa, podéis hacer que entre esa joven, de quien la hermana Agapita nos ha hablado esta mañana con verdadera efusión; la señora marquesa desea hablarle.» Ahora, hija mía, escuchad. Os van a interrogar... Procurad contestar bien, a fin de mostraros digna de la simpatía que ya inspiráis.

Por toda respuesta, Geneveva lanzó un profundo suspiro y siguió a la religiosa, que abrió una puerta y le dijo: —Entrad.

Geneveva obedeció y se encontró en presencia de la superiora-directora de los dos establecimientos y de la marquesa de Saulieu. Las dos señoras estaban sentadas, la marquesa en una gran butaca y la religiosa en una silla. Aunque prevenidas en favor de la joven, por lo que había dicho la vigilante de noche, no pudieron reprimir un movimiento de viva sorpresa a la vista de aquella hermosa criatura de fisonomía dulce y simpática, de mirada límpida y franca, que reflejaba los pensamientos de un alma pura, que llevaba el sello de una distinción nativa y que en actitud correcta avanzaba tímidamente, sin falsa humildad, pero con esa naturalidad que refleja el trato social.

Lo que la marquesa experimentó en aquel momento sería indescriptible; sentíase profundamente conmovida; sus ardientes ojos se quedaron fijos en el rostro

de Geneveva, estudiando con avidez todos sus movimientos, como si hubiera querido encontrar un parecido buscado precedentemente en otras jóvenes. No conocía a aquella joven, que vela por primera vez, y sin embargo sentíase empujada hacia ella por una atracción misteriosa. No era sólo interés y simpatía lo que le inspiraba Geneveva; comprendía que ya la quería, y hasta pensaba que desde mucho tiempo antes la conocía y que los sentimientos que experimentaba por aquella hermosa desconocida no eran nuevos en su corazón. Tales eran sus impresiones que, a no haberse detenido, hubiera abierto sus brazos a Geneveva, exclamando: «¡Venid, hija mía, venid a abrazarme!»

—Os amo y quiero estrecharos en mis brazos» Suspiró, y se le hubiera podido oír murmurar: «¡Siempre las misma ideas!»

—Estoy loca» La abuela estaba lejos de sospechar que lo que así le hablaba era la expresión de su corazón y de su alma. La religiosa se habla puesto de pie.

NOTICIAS E INFORMACIONES TAURINAS

En Madrid

Seis de Benjumea para Saleri, Fortuna y el novel espada Pacorro. La entrada es de unos tres cuartos de plaza.

PRIMERO

Alternativa y cogida de Pacorro.

«Señorito», número 54, berrando en negro, grande, alto de agujas. Huye del primer capotazo, y de los segundos, y de los que vienen después. Benjumea al fin!

Después de muchos ruegos por parte de Pacorro, consigue que el berrando se fije en él, y lo lanca en dos tiempos con unas verónicas buenas y templadas, que son aplaudidas.

«Señorito», con poder y mostrándose cierto al herir, aguanta cuatro golpes de lanza que le señalan mal los jinetes.

Un gran quite de Pacorro, torero que viene hoy decidido a quedar bien. Otro, que se aplaude también, del de Guadalajara, y uno apretado del de Sestao.

Las banderillas quedan mejor colocadas que los puyazos.

Recibe Pacorro los trastos de manos de Saleri, y después de saludar al enemigo con un pase por alto, instrumenta una natural y otro ayudado. Muchas palmas.

Cambia de trazo el muchacho, y al dar el quinto pase se le queda el toro debajo de la fámula, empujándolo por la espalda y tirándolo a gran altura.

Fortuna hace un quite colosal.

Se levanta Pacorro y va a los tableros, donde, después de reponerse un rato, vuelve a la carga más valiente que antes.

Con los terrenos cambiados entra superiormente Pacorro y mete el estoque hasta su guarnición, sin más pero en la colocación que está un poco trasero.

Después al segundo golpe, oye una ovación y da la vuelta al redondel.

SEGUNDO

Dos pares de banderillas de Magritas y nada más.

Salí contrario y se cimpieza frente al 5 y un toraco de libras, colorado, ojo de perdiz, con buenas herramientas, llamado «Redomito», y marcado con el número 25.

Su primera hazaña es correr huyendo, y sin hacer caso de las invitaciones de Fortuna se acerca con impetu contra un equipo montado, matando el jaco.

Fortuna veroniqua con dos lances, y después de rematar tiene que salir en busca del rico olivo, porque «Redomito» le gana la mano y se lo quiere comer.

Tardeando al final y de mala manera lance el benjumea su plega de varas, dejando en la arena tres jacos, más por certez que por codicioso, porque a última hora hay que echarle una instancia para que acuda.

Lo mejor del capoteamiento fueron unos cuantos lances de Julián para levantar la cabeza del toraco.

Muñagorri coloca un buen par. Sigue Magritas con uno que puede calificarse de superior para arriba. Sigue bien el banderillero bilbaíno, con otro bueno, y cuando tocaban a matar entra Magritas y mete un par de maestro.

Media docena de capotazos por alto instrumento este banderillero antes de que Diego principie su labor.

El matador de Sestao muletea por bajo, al revés de lo que el toro necesita, y además con excesivo movimiento.

El congreso taurino muestra su desagrado, yendo en aumento las protestas cuando Diego coloca un pinchacillo sin apretarse.

Más trazo por bajo. Dos intentos de entrar si por uvas, teniendo en uno que salir apurado hacia las tablas, y a la tercera intenciona, media estocada alta y perpendicular.

Un descabello al primer intento y algunos pitos.

TERCERO

Otro manso de Benjumea.

«Carabino», número 50, del mismo pelo y pinta que el anterior, pero más grande en todo.

Corretea por el patio sin querer ver al nadie, y en uno de sus viajes se encuentra y topa a un jaco.

Monerri parte el palo en su encontronazo con el manso, y sale éste a cien por hora hacia la pared de enfrente.

Otro picotazo huyendo, y el pueblo enronquece pidiendo fuego, y más tarde para que lo retiren, indignado ya de tanta mansedumbre.

El manso, de mala manera, toma los picotazos de rigor, sin lograr al público que fogueen al benjumea.

Morenito de Valencia clava medio par; sigue Pepillo con uno entero, y entra de nuevo Emilio, dejando los palos en la arena.

Se cambia el tercio—aunque ustedes no lo crean—y Pacorro entrega los trebejos a Julián Salzer.

Este da cuatro ó cinco pases, y en cuanto cuadra el colorado, ataca la suerte natural y con el brazo suelto, para colocar una entera que, con el aditamento de un descabello, queda el mundo con un buey menos.

CUARTO

Saleri, ovacionado en todos los tercios.

Antes de que se abra el toril y aparezca «Palillero», número 48, negro y grande, se pide ¡fuego! en todas las localidades del circo.

En el centro del ruedo, que es donde Julián consigue cazar a «Palillero», veroniqua aquí, dando cuatro verónicas buenas y una superior.

El de Benjumea, en cuanto siente el hierro dos veces, empieza a quitarse el palo de encima y a ejecutar cuantas cosas son propias de un «buey bravo». Solamente en un quite de Saleri conseguimos ver algo notable, más

que nada por culpa de las cualidades de «Palillero», que no son como las de aquel tocayo suyo, de Miura, lidiado en una corrida de la Prensa.

Saleri toma los palos, y al cuarteo, con finura, llegando bien y levantando a ley los brazos, coloca un gran par. Sigue con otro que queda delantero, y cierra el tercio con medio, iniciando el viaje desde la barrera.

Llega Julián con la fámula en la izquierda, y con esta mano da por alto el pase de tanteo. El toro, muy aplomado, no pasa, a pesar de que el matador le desafia y mete la muleta en los mismísimos bigotes.

Cuatro muletaos, un pinchazo en todo lo alto, y previa otra corta sesión de trazo, mete, al hilo de las tablas, una gran estocada, de muy buena colocación y de irreprochable ejecución. Ovación.

QUINTO

Otros dos pares de Magritas y otra faena mala de Fortuna.

Se silba, como anteriormente, el arrastre del benjumea; se pide fuego para lo que salga, y aparece «Caribello», número 48, negro, y que por más señas cojea algo de la pata derecha.

Magritas capotea un rato largo, y luego Fortuna larga dos verónicas, saliendo sueltos ambos a dos, el toro por un lado y el torero por otro.

El de Benjumea cumple, y cuando toma cuatro varas se cambia la escena, que ha sido pura capea pueblerina. Pelucho coloca dos pares aceptables, y Magritas, con su estilo fenomenal, cuega dos pases monumentales. Ovación grande.

Fortuna hace una labor movida y por la cara. El pueblo corea con palmas y oíes de guasa. Los peones meten baza y el griterío contra Diego es mayor cada vez, descomponiendo a Fortuna, que va de mal en peor. Este no es D. Diego, que me lo han cambiado.

Un pinchazo malo y media estocada arriba, que produce derrame y vómito.

SEXTO

Lo mejor de la tarde y cogida de Pacorro.

«Ojinegro», número 39, negro, alto de puyas, al que Pacorro, con temple, mando, apretamiento y dominio, le saluda con cinco verónicas a cual más pintureras y bonitas.

Entra «Ojinegro» al caballo de un piqueiro, y de allí, cuando conserva el morlaco todo su poder, lo saca Pacorro a las afueras, y en el centro del ruedo hace un quite jostelista, que levanta la ovación más grande y merecida de la tarde.

Saleri, en su turno, está muy superior también, y Fortuna termina su quite de rodillas. Pacorro clava un buen par al cuarteo, y terminan el tercio su hermano y el Niño de la Audiencia.

Antes de que salga a matar Pacorro, salta el benjumea la barrera y voltea a un guardia, a quien deja el calzón hecho tiras.

El matador muletea sobre tablas y con la diestra mano en vez de hacerlo con la izquierda, y en los medios, porque hay toro para ello y torero que sabe hacerlo, un gran pinchazo, que se aplaude mucho. Ataca de nuevo, y al meter un estocazo hasta la empuñadura, le coge de lleno, le voltea y le tira sobre la arena. De nuevo le recoge, volteándole y tirándole al alto dos veces.

Pacorro se levanta con la cara ensangrentada, y pasa a la enfermería en brazos de los monos. Mientras el público silba estrepitosamente a Saleri y Fortuna, que han estado muy torpes en el quite.

En la enfermería.

El público ha invadido el patio de caballos, ansioso de conocer la importancia de la cogida.

Afortunadamente, según ha dicho el mozo de estochos de Pacorro, éste sólo sufrió un palizón y un puntazo en la nariz.

Después de la corrida.

La mayoría del público que se estacionó en el patio de caballos, al ver que no le dejaban permanecer allí se salió de la plaza, silbando en forma inusitada a las cuadrillas de los toreros Saleri y Fortuna.

La multitud pretendió volcar el coche de este último, y tan mal cariz tomó la manifestación, que tuvo la Guardia Civil que dar una carga para disolver a los que protestaban.

Cuando el coche de Fortuna se alejó, unos cuantos apedrearon el vehículo. La mayoría de los que tiraban piedras no habían estado en la corrida. Son de los que protestan cuando hay que protestar y pasean un torero en hombros por las afueras de la plaza, sin saber ni quién es ni qué hizo meritorio en la arena, el diestro a quien se le ovaciona.

Pacorro fué conducido a su domicilio, donde le aguardaban infinidad de amigos.

La cogida fué emocionante, y el público creyó que Pacorro sufriría lesiones graves; pero afortunadamente, no tenía más que lo que los toreros llaman una paliza y un pequeño puntazo en la cara.

Con su valentía y con su arte, el espada, en lo poco que pudo hacer, por las condiciones de mansedumbre de los benjumeas, se ganó un gran cartel.

P. ALVAREZ

En Vista Alegre

El cartel anunciaba dos de Palha y dos de D. Angel Rivas para Aragonés y Mayorito; pero a última hora ha sido sustituido Aragonés por José Moreno Vela.

La entrada es regular.

PRIMERO

«Revoltoso», negro, con larga cornamenta y derecha.

Mayorito tiende la tela, y al tercer capotazo tiene que abandonar el campo y refugiarse en un burladero.

Los peones tiran al toro ochenta capotazos de todas formas, y como el de Palha tam-

poco es un prodigio de bravura, hace falta acorarse para que tome las puyas reglamentarias.

En la arena queda un caballo. Bonifa clava dos pares que se aplauden. Perdigon, uno a la media vuelta.

Mayorito le da pocos pases medianos; más preparación, y larga media delantera atravesada, entrando con habilidad. Un pinchazo, otros dos, y descabella. Algunas palmas.

SEGUNDO

«Froncoso». Negro y bien armado de defensas, pero tuerdo del derecho.

Por la dificultad de la vista, la lidia es algo difícil.

El público protesta del animal, pero éste no es manso y acomete con poder a los piqueiros.

Los banderilleros clavaron como pueden cuatro palos.

Moreno Vela no acierta con la forma de torrear a este toro. Con el estoque da estocadas al aire, dando en los costillares y en el pescuezo, oyendo dos avisos.

TERCERO

De Rivas. Como el anterior, grande y con buenas defensas.

Mayorito, en tres tandas, le da varios capotazos con valentía, saliendo siempre con apuros.

El toro es bronco, pero de gran poder; de cinco acometidas, mata cuatro caballos, dando grandes porrazos a los piqueiros; uno pasa a la enfermería con el brazo izquierdo lesionado.

Perdigon y su compañero le clavan cinco palos.

Mayorito le pasa de muleta con precauciones, y despacha de un pinchazo y media delantera. Palmas.

CUARTO

De Palha. Colorado y mogón.

El sobresaliente Antofete da el cambio de rodillas y después dos verónicas y un farol. Palmas.

Mayorito también torrea por verónicas, en vista de que Moreno Vela, que es el matador de turno, no lo hace.

El de Palha es manso, pero a fuerza de acorarse se libra del fuego.

Antofete clava un par abierto. Mayorito, un par de las cortas al cambio, superior. Ovación.

Moreno Vela, que había invitado a sus compañeros con las banderillas, renuncia a ellas, terminando el tercio Antofete.

Moreno Vela hace una faena que no agrada y le mata de una ladeada.

MANZANILLA

En Tetuán

Con tarde calurosa y entrada buena se celebró ayer la novillada, con toros de D. Guernisio Liorente, para Valencia II, Valentín Neira y Moreneta.

Los toros estuvieron bien presentados, y excepto el tercero, que hubo que foguear, los demás fueron bravetes y no presentaron dificultades para la lidia.

Valencia sigue siendo el de antes. Se me figura que tiene algo de eso que ha hecho célebre al divino calvo; es decir, que de cien corridas sólo en una se le ve bien.

Pero Valencia es demasiado principiante para creerse con derecho a hacer lo del gitano Gallo, y si sigue por ese camino irá muy pronto al tan renombrado motón.

Menos mal que es muy joven y tiene tiempo para enmendarse ó para aprender un oficio.

Mató a su primer enemigo de tres pinchazos, una estocada delantera y un sablazo en el cuello. Al cuarto, de un pinchazo y una caída acompañada de cinco intentos de descabello.

Dió dos ó tres lances aceptables y nada más, lo que me parece demasiado poco para ascender.

Neira estuvo más veces colgado en las perchas de sus toros que en situación normal.

Es un muchacho que se arrima; pero no se le ve el arte por parte alguna. En el segundo bicho no se hizo muy pesado con el estoque, y en el quinto tuvo la suerte de agarrar una buena estocada, que le aplaudieron.

Con capa y muleta, nulo.

El debutante Moreneta es uno de tantos toreros que andan por el mundo. Esquiva lo mejor que puede las cornadas, y por lo regular no se deja coger.

Detallar sus faenas sería perjudicarle, y yo quiero no ser malo con los que empiezan. ¡Pobrecillos!

Felipe López estuvo colosal con las banderillas y bregando; y como no hubo más cosas dignas del comentario, firmo y hago mutis.

CAMACHO

En Barcelona

PLAZA MONUMENTAL

Barcelona, 15.—Con un lleno formidable se celebra la corrida anunciada, registrándose algunos incidentes por haberse vendido localidades de más.

Al hacerse el paseo, Gallo es saludado con una gran ovación, teniendo el diestro que saludar desde los medios.

PRIMERO

Jabonero, bien criado y ancho de cuerna. Gallo veroniqua, aunque el toro no se presta a ello. Toma el bicho cinco varas por cuatro caídas.

Joselito hace un quite monumental. Arnilla y Almendro parecen bien.

Gallo se queda solo en el ruedo. Hace con la derecha y desde muy cerca una faena de alifio. El toro no se presta a lucimientos. Media estocada ladeada. Sigue la faena y el público empieza a impacientarse.

Rafael descabella al segundo golpe. Palmas y pitos.

SEGUNDO

Codicioso, toma cinco varas por cuatro caídas y dos jacos muertos. Joselito y Limeño hacen bonitos quites.

Joselito pone al cuarteo un par monumental. Otro al relance, superior.

Después con la muleta hace una faena adornada, en la que hay pases de rodillas y tocadura de plones. Ovación.

Entra a matar y deja una estocada delantera y caídilla que mata. Ovación y oreja.

TERCERO

Sigue la ovación a Joselito. El tercero es pequeño y su presencia se protesta.

Toma cinco varas por tres caídas y un jaco muerto. Los chicos de los palos cumplen bien. Limeño da tres muletaos de cabeza a rabo y otros de pecho que entusiasman. Ovación y música.

Más pases preciosos para un superior pinchazo en hueso. Entrando muy bien, deja una hasta la empuñadura que mata. Ovación, dos orejas.

CUARTO

Cornigacho, nerviosillo y sin codicia. Toma cinco varas, da una caída y no hace bajas en la caballería.

Los banderilleros están mal, y Rafael Gallo brinda al ex senador Sr. Junoy y saluda al público desde los medios con Joselito. Da varios pases ayudados, dos de pecho, intentando hacerlo sentado en silla, junto a los pitones. Ovación y música. Sigue la faena, que es artística y admirable, de certa y valiente, cambiándose la muleta de mano y dando pases afarolados. Entra después a paso de banderillas y deja un pinchazo tirándose mal, repite con otro peor; pitos, y acaba con una pescuecera baja, que mata. Pitos generales.

QUINTO

El Gallo sale a los medios a despedirse y oye palmas y pitos.

Jabonero, bien criado. Joselito, a instancias del público, para y deja medio de frente. Limeño coloca uno entero al cuarteo, entrando superiormente.

Joselito habla al toro descomponiéndolo y entablado, y hace una faena breve para un goletazo. Pitos unánimes.

SEXTO

Berrando en negro. Almendro, al hacer un recorte, es alcanzado y sale con la taquígrafa rota. Cinco picotazos, tres caídas y tres penos para el ablastre, hacen el tercio de varas. El picador Letramo fué a la enfermería con conmoción. Limeño se encuentra con un toro traidor y que achucha. Hace buena faena y da una entera superior, saliendo enganchado y corneado en el pecho. Se levanta, y poniéndose la mano en la herida, vuelve al toro, acertando en el descabello. Ovación de tirante.

En Murcia

Murcia, 15.—Se celebra la segunda de feria. Gran animación. Los toros son de Surga.

PRIMERO

Grande quedado. Méndez hace una faena brevísima. Da un pinchazo bueno y una estocada hasta la bola. Ovación, oreja y vuelta al ruedo.

SEGUNDO

Es un toro bravísimo. Domingín hace con la muleta una faena estupenda. Cobra una estocada que mata sin puntilla. Ovación y oreja.

TERCERO

También sale bravo. Llamas muletea valiente y con lucimiento. Da tres pinchazos y termina con media estocada.

CUARTO

Es un bicho grande. Almansedo da unas verónicas ceñidísimas, estupendas.

Muletea valientísimo y termina con media estocada en lo alto.

QUINTO

Resulta bravo. Méndez cuarteo dos pares buenos. Muletea movido y da dos pinchazos y media estocada que basta.

SEXTO

Quedadote, Domingín está muy valiente, y cuando el toro cuadra, da un pinchazo y media buena. Muchas palmas.

SEPTIMO

Pequeño y bravo. Llamas trastea valiente y da una estocada superior que se aplaude.

OCTAVO

Bravo, como el anterior. Almansedo, derrochando valor, hace una faena de muleta muy buena, para un pinchazo y una estocada en las agujas.

En Jerez

Jerez, 15.—Se celebra la corrida de novillos de feria. La entrada es mala. Se lidia ganado de Urcola para Chanito, Carnicerito y Pérez Rivera.

PRIMERO

Negro y bravo. Chanito torrea valiente. Con la muleta hace una faena lucida y de cerca. Un pinchazo, otro y media estocada. Ovación.

SEGUNDO

Del pelo del anterior. Carnicerito torrea ceñido. Con la muleta está cerquísima. Media buena que mata. Ovación y oreja.

TERCERO

Negro, pequeño. Rivera veroniqua, y al terminar con una revolera, es enganchado por la faja, llevándole así el toro hasta las tablas.

La cogida fué emocionante, pero el diestro salió ileso.

Rivera trastea de cerca y valiente, y da una estocada fulminante, por la que es ovacionado.

El diestro pasa a la enfermería herido en la mano derecha.

CUARTO

Antes de salir este toro se hace una colecta para el novillero Jerezano Cazalla, herido gravemente en Benalcaz.

Se abre el chiquero después, y Chanito para los pies al toro con buenas verónicas. Trastea para sacarle de las tablas y da dos pinchazos, media y un estocazo que le vale palmas.

QUINTO Carnicerito torrea por verónicas, superiormente.

Con la muleta da pases muy apretados y acaba con media en todo lo alto, saliendo derribado. Da un certero descabello. Ovación y petición de oreja.

SEXTO

Como sigue en la enfermería Rivera, Chanito torrea por verónicas al novillo, que resulta manso, siendo condenado, a fuego.

Uno de los cohetes estalla en la barrera ocupada por la Prensa, y los revisteros tiran lápices y cuartillas para ponerse en salvo.

El novillo está imposible de lidiar. En un derrote disloca el brazo izquierdo a Sargentas.

Chanito encuentra al toro buscando la defensa en las tablas, y con sólo dos pases receta media que hace doblar al buey.

En Albacete

Albacete, 15.—El ganado de Félix Gómez, manso, llegando al último tercio en muy malas condiciones.

Blanquito, bien y mediano matado, y aplaudido con el capote.

Manolo Belmonte, bien con el capote y desgraciado al herir.

Antonio Sánchez, bien y superior. Fué muy aplaudido.

En Bilbao

Bilbao, 15.—El ganado de Félix Gómez, manso, llegando al último tercio en muy malas condiciones.

Toreaban Hipólito, Ventoltra y Uriarte. El ganado era de Miura, y resultó bravo, menos el quinto toro, que fué condenado a fuego.

El segundo toro cogió a Ventoltra al dar el segundo pase, y le produjo una herida de doce centímetros de profundidad en la región glútea derecha.

Al salir el tercer toro, remató en un burladero, donde estaba Hipólito, que sufrió la fractura de la clavícula, pasando también a la enfermería, donde ya estaba Ventoltra.

El quinto toro, que fué el foguero y estaba muy difícil, pidió el público a Domingo Uriarte que no lo matara, y así sonaron los tres avisos.

El toro se emplazó, haciéndose imposible volverle a los corrales.

La labor duró hora y media, y cuando las cuadrillas se repartieron los estochos para asesinar al toro, éste decidió volver al corral.

El último toro se lidió de noche. Uriarte se limitó a cumplir en los

mería con una fuerte combustión en el brazo derecho.

PLAZA DE LA MAESTRANZA

Sevilla, 15.—Juanillo, Joséito Martín y Salvador Freg son los encargados de despachar los seis novillos de Villagodio que están enchiquerados.

Hace un calor que abrasa. La entrada es mediana en la sombra y mala en el sol.

PRIMERO

Jabonero, cornicorón. Juanillo verónica muy valiente y oye palmas. En quites está trabajador y adornado, rematando lino de rodillas. Muchas palmas.

El toro recibe cuatro picotazos, por dos caídas y un caballo para el arrastre.

Banderillean los matadores, clavando cada uno medio par, para no tenerse envidia. El público sufrió una decepción con ello.

Juanillo toma la muleta y hace una faena breve, siendo cogido sin consecuencias. Entrando superiormente, coloca una estocada hasta las cintas, que hace rodar al toro sin puntilla. Ovación, vuelta al ruedo y pedición de oreja.

SEGUNDO

Jabonero, con muchas velas, largo y flaco. Joséito Martín lancea por verónicas en dos tiempos, sin aguantar. Al hacer el primer quite es arrollado, saliendo lleso.

El toro, que es mansurrón y sin poder, tomó cuatro varas, por una caída y un caballo torpedado.

Joselito Martín cogió los palos, y entrando bien coloca un par buenisimo. Muchas palmas.

Luego muletea tranquilo y enterado, pero soso, y da una estocada corta, perpendicular, entrando muy valiente y sufriendo un puntazo que le rompe la taquiguilla. Descabelló al primer intento. Silencio.

TERCERO

Jabonero claro, carnicado. Salvador Freg lancea regular.

El toro, que es bravo, aunque de poco poder, toma cuatro varas, da dos caídas y mata un caballo.

Alfredo Freg pone un excelente par de banderillas.

Salvador Freg comienza con uno ayudado por bajo perdiendo una zapafilla, metiendo Alfredo el capote muy oportunamente. Vuelve Salvador a muletear deficiente, y bien ayudado por su hermano, da tres pinchazos sin estirar el brazo, para atizar después una estocada delantera y atravesada. Intenta el descabello dos veces y el toro se echa. Pitoa.

CUARTO

Jabonero, bravo, bien puesto de pitones, con cara de toro viejo. De salida remata en las tablas, abriendo un enorme boquete, lo que produce susurros y carreras en el callejón. Juanillo lancea con valentía, pero movido, y es arrollado.

El toro toma cinco varas y da, en cambio, tres caídas, matando un arze.

En un quite es derribado Juanillo y se salva por la oportuna intervención del capote de Joséito Martín, que escucha muchas palmas.

El toro achucha en banderillas, y como el pánico se apoderó del personal, los rehileteros no llegan al toro.

Juanillo empieza a pasar con el pie de la muleta; luego se enfada y muletea corto y valiente, solo; se apodera del bicho y le tumba de una estocada corta en la cruz. Ovación y vuelta al ruedo.

QUINTO

Largo, flaco, llo de tipo. Un espontáneo se arroja al ruedo y con una muletila intenta torrear. Joséito Martín lo impide, hasta que los guardias se llevan al voluntario.

Al primer puyazo el toro se cae de los cuartos traseros; pero, sin embargo, toma tres varas, por dos caídas y un caballo fallecido.

Durante el tercio el toro se cae otras dos veces.

En banderillas se aplaude un par de Alparagaterito.

Joselito Martín torrea regular, pues el toro no pasa y da una hasta la mano un poco desprendida, alargando el brazo. División de opiniones.

SEXTO

Negro, grande. Freg verónica despegado y arrollado.

El toro tomó cinco puyazos, da cinco caídas y mata un caballo.

En banderillas no pasa nada de particular. Freg trastea mal de muleta, sufriendo varios desarmes, y da un pinchazo y una estocada caída, recibiendo un varatezo en el vientre.

En Zaragoza

Zaragoza, 15.—Con buena entrada se lidiaron novillos de Tovar, por Valencia, Caselles y Chicuelo.

Valencia, superior y bien. Cortó dos orejas.

Caselles, colosal y muy bien. Cortó otras dos orejas.

Chicuelo estuvo muy valiente y aló a su segundo una buena estocada, que le valió la oreja.

La novillada ha resultado muy entretenida.

En Pamplona

Pamplona, 15.—Novillos de Garrido, que resultaron medianos, para Charlot's, Llapisera y su botones.

Los toreros bufos fueron muy aplaudidos. La entrada, un libro.

En Toledo

Toledo, 15.—Para Julio Díaz (Morehito) y Salvador Ipolá se soltaron cuatro novillos de Félix Gómez, que resultaron bravos.

Julio Díaz veroniqué a su primero, oyendo palmas; con la muleta hizo una faena artística, con pases de todas las marcas, para dar una estocada hasta las cintas, que le vale ovación, oreja y vuelta al ruedo.

En su segundo estuvo algo menos afortunado, pues tuvo que dar dos pinchazos y una estocada buena.

Salvador Ipolá, muy bien con el capote, y a la hora de matar estuvo muy valiente y certero. Fué muy aplaudido.

En San Sebastián

San Sebastián, 15.—Se despidió Algeteño, matando toros de D. Vicente Martínez. Hizo buenas faenas, y al herir fué breve y certero. Escuchó muchos aplausos. El debutante Pedrucho, después de banderillar, despachó de una estocada superior un toro de Salas, bronco, grande y de poder, que había matado cuatro caballos. Pedrucho fué ovacionado y cortó la oreja.

El primer novillo de la charlotada mandó a la enfermería a Pati, con una cornada de importancia en un muslo. El segundo novillo fué al corral después de los avisos de reglamento. Charlot fué despedido a amoladillazos.

En Santander

Santander, 16.—En la novillada celebrada ayer actuaron Ampuero, Granero y Alcaláfeño.

El primero estuvo regular y los demás cumplieron.

BANDA MUNICIPAL

LOS EXITOS DEL MAESTRO VILLA

El concierto de ayer.

El por muchos conceptos eminente maestro Villa ha conseguido, con la cooperación de los profesores que integran la Banda Municipal, desportar en Madrid la afición a la música; y es verdaderamente halagüeño ver cómo se congregan millares y millares de personas alrededor de la Banda, cuando ésta da alguno de sus notables conciertos en el paseo de Rosales o en el kiosco del Retiro.

Con atención y recogimiento de verdaderos dilettanti escuchan la interpretación de las obras de los mejores compositores nacionales y extranjeros, y cada vez el gusto artístico de los oyentes se intensifica más.

Ayer mañana hemos presenciado en el Retiro algo que merece que lo consignemos para satisfacción de los profesores de la Banda Municipal.

El público madrileño, que había dejado de oír a la Banda durante diez días, con motivo del viaje de ésta a Oviedo a las fiestas del Centenario de Covadonga, acudió en mayor número al Retiro ayer mañana y ovacionó de modo tan entusiasta y frenético a la Banda Municipal, obligándola a repetir números, que los profesores guardarán un gratísimo recuerdo del concierto de ayer, como lo conservarán cuantos lo escucharon.

Un rasgo delicado.

Los profesores de la Banda Municipal, recordando que el fundador de la notable institución musical de que forman parte fué el ilustre conde de Peñalver, siendo alcalde de Madrid, y cuyos restos reposan en Asturias, han tenido un rasgo delicado digno de loa.

Al llegar la Banda a Oviedo, en su reciente viaje, se destacó una Comisión, compuesta del maestro Villa, del subdirector, Sr. Aliste, y de tres profesores más, y llevaron a la tumba del fundador de la Banda, señor conde de Peñalver, una magnífica corona, demostración sencilla y delicada de la gratitud de los profesores de la Banda hacia el fundador de la notable institución musical madrileña, honra de nuestro Municipio.

Sencilla ha sido la ofrenda; silenciosamente la han realizado las huestes que dirige el maestro Villa, y está hace que el acto haya resultado más modesto.

Es tan raro, en los tiempos actuales, hallar agradecimiento en las colectividades, que cuando una agrupación tan numerosa como la Banda Municipal demuestra su gratitud hacia una persona que ya no existe y de quien nada puede esperarse, es digno de que se haga público el acto realizado.

Por algo el maestro Villa y los profesores que le acompañan tienen alma de artistas.

Excusos de comer y beber

Una comida abundante se dió en la ciudad con una cucharada de ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, que evita, por ser un poderoso tónico digestivo, las enfermedades del estómago.

La huelga de repartidores de leche

Setenta amesados.

El número de repartidores detenidos en la primera jornada de huelga asciende a 70; los cuales han ingresado en la cárcel.

Precauciones.

Las autoridades han tomado toda clase de precauciones para asegurar el abastecimiento de Madrid en lo que respecta al consumo de leche.

Un incidente.

Ayer tarde se registró un incidente en la calle de Ponzo, donde varios huelguistas trataron de agredir a una joven que llevaba unas cartaras de leche.

Los guardias de Seguridad intervinieron oportunamente, deteniendo a cuatro huelguistas que fueron puestos a disposición del Juzgado de guardia.

Los lecheros huelguistas.

También en este asunto, como en el de los cocheros, la Dirección de Seguridad ha tomado medidas convenientes, a fin de que la leche pueda entrar en Madrid como de ordinario.

Durante todo el día prestó ayer servicio la Guardia Civil, que vigilaba los carros que salen con leche de Tetán para Madrid.

Los carros llegaban juntos hasta la glorieta de Quevedo, donde se dividían en cuatro grupos, que iban luego repartiendo las cantaras de leche en las vaquerías, custodiados también por la misma fuerza, dividida a su vez en cuatro grupos.

Lo mismo se hizo con los carros que venían de las carreteras de Aragón, Andalucía, Extremadura y Carabanchel, y en Pueblo Nuevo.

En las vaquerías que lo han solicitado hay una pareja de Orden Público, y un guardia para acompañar a los repartidores.

Anoche, a última hora, ingresaron en el Juzgado de guardia otros tres lecheros, por tratar de ejercer coacción.

LA SUSPENSIÓN DE "EL PARLAMENTARIO."

Nuestros compañeros los redactores de "El Parlamentario" nos ruegan la publicación de la siguiente nota:

"El gobernador civil ha suspendido por cinco días la publicación de "El Parlamentario". Motiva la resolución del gobernador dos faltas en las que dice ha incurrido "El Parlamentario". Es una haber publicado, sin mandar a la censura, párrafos de artículos del señor López Ballesteros, y otra el haberse insertado un pequeño suelto tachado por la censura.

No quiere la Redacción de "El Parlamentario" discutir la procedencia o improcedencia legal del caso. Lo que sí desea poner de manifiesto, amparándose en el compañerismo, es la manera como el gobernador civil ha adoptado su resolución.

La comunicación prohibitiva y amenazadora impidiendo la publicación por segunda vez de los párrafos del Sr. López Ballesteros se recibió en la Redacción de "El Parlamentario" a las siete menos cinco de la tarde, hora en que ya estaba el periódico de venta.

Era natural que se anunciase la prohibición, si no con veinticuatro horas de anticipación, al menos con el tiempo suficiente para enviar o no a la imprenta las cuartillas verdaderas; nunca sin tiempo alguno, puesto que ya estaba, no solamente tirado el número, sino empezado a vender cuando la comunicación oficial llegó a la Redacción. La primera comunicación del Sr. López Ballesteros dice lo siguiente:

"Gobierno civil de la provincia de Madrid.—Secretaría.—Prensa.

"En "El Parlamentario" de ayer 13 de septiembre, núm. 1.591, desconociendo notablemente los preceptos de la ley de 7 de julio de 1918 y las disposiciones de mi bando de 4 del actual, ha publicado usted, sin permitir a la previa censura, establecida en este Gobierno civil, los textos comprendidos bajo el epígrafe de "Textos cantares, columnas primera y segunda de la primera plana, comenzando idéntica arbitrariamente párrafos inconexos de artículos publicados en época y ocasión en que por no estar suspendida la garantía expresada en el párrafo 1.º del art. 13 de la Constitución, y por no regir ley alguna que restringiese la facultad de tratar las materias internacionales, era perfectamente lícitas.

"Estando firmemente decidido a que lo ordenado se cumpla, y no pudiendo ser tolerado el hecho de que la ley se burla con la publicación de textos, fuesen de quien fuesen y fuere cual fuere su fecha, pero que hoy, para su reintegración, están sometidos a la previa censura, prevengo a usted que de incurrir en nuevas infracciones, que por esta vez quiero suponer hijas del error, procederé a la suspensión del diario que usted dirige, tomando todas aquellas medidas que aseguran el respeto a la ley, y para las que estoy facultado por la citada ley de 4 de julio y la de Orden público, vigente a consecuencia del real decreto de 1.º de septiembre de 1918.

"Dios, etc."

La segunda, ya condenatoria, se limita a reproducir la anterior y a sentenciar.

Respecto del pequeño suelto en que, también basa el gobernador su determinación, basta decir que, sobre ser insignificante, se refirió de la pluma al regresar el ordenanza de la censura con el tachón correspondiente, y que sólo escusos números de "El Parlamentario" salieron a la calle con el párrafo vedado.

Es de tener en cuenta que las galerías de "El Parlamentario" se detienen en el Gobierno civil para someterlas a larguísimo examen, por lo cual se han perdido infinidad de días los correos y se ha retrasado, con notorio perjuicio económico, la salida de la edición de Madrid.

Por estos grandes crímenes impone el señor López Ballesteros la sanción mayor que le es dado imponer."

Nuevos registradores de la Propiedad

Por reales órdenes de Gracia y Justicia han sido nombrados los siguientes registradores de la Propiedad:

Villanueva de los Infantes, D. Marcial Ortega de la Parra; Baena, D. Felipe Núñez Fernández; Guadalajara, D. Benito Vivero; Guzmán, D. Joaquín Domínguez Barros; Oca, D. Alfredo Rubira; Llanes, D. David García y García; Tordesillas, D. Ramón Flisac; Ujar, D. Ambrosio López Solares, y Alcañiz, D. José María Gutiérrez.

SERVICIO DE TRANSPORTES para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANÓNIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia sucursal, calle de Tetán, 13.

NOTICIAS GENERALES

La Gaceta de hoy no publica ninguna disposición de carácter general, exceptuada la del ministerio de Abastecimientos, que damos en otro lugar de este número.

Dr. Balaguer. Vacuna 4 a 6. Preclados, 25.

EL MEJOR POSTRE MERMELADAS TREVIANO ESCUELA MILITAR. Colmenares, 5 dup.

El consul de España en Rio Janeiro participa el fallecimiento del súbdito español Estilho Portela Rey, fallecido en Florianópolis, Estado de Santa Catharina.

En el rápido del Norte marchó a Santander, acompañado de su bella esposa, el elocuente abogado español D. Miguel Vivanco y García, asesor de la Legación y del Consulado de España en la Habana. El mari-

EL CONFLICTO EUROPEO

COMUNICADOS OFICIALES BELGICA

Posiciones conquistadas. El Norte, 15. Parte oficial semanal belga. Durante la última semana la actividad de la artillería fué particularmente intensa en la parte del frente al Sur del Iser.

El día 8, por la noche, nuestras tropas aumentaron sus ganancias del 28 de agosto por medio de ataques vigorosos.

A ambos lados de la carretera de Steinstrate a Dixmude, en un frente de unos dos kilómetros, y después de una corta preparación de artillería, nuestras tropas penetraron en la primera línea enemiga, apoderándose de una faja de terreno de unos 1.000 metros de anchura, al Norte de Kippe, derrotando al enemigo, después de un combate cuerpo a cuerpo, y trayendo prisioneros a nuestras líneas.

Más al Sur, al Oeste de Saint Julien, nuestros destacamentos penetraron por sorpresa en la primera posición enemiga, en un frente de 2.300 metros por 300 y 500 de profundidad, instalándose en ella, a pesar de la viva resistencia del enemigo.

El 12, al amanecer, después de una corta y violenta preparación de artillería, nuestras tropas penetraron, asaltándolas, en las organizaciones enemigas de la región de Draavank, de las que se apoderaron después de una lucha muy viva y a pesar de la violenta reacción de la artillería enemiga.

El 14, al amanecer, después de un violento bombardeo, recuperaron momentáneamente los puestos jalonados de la nueva línea al Sur y Este de Draavank.

Por la mañana nuestras tropas volvieron a la ofensiva, apoderándose de dos puestos, a pesar de un violento contraataque enemigo. Durante la semana hemos hecho unos 300 prisioneros. Además hemos capturado 23 ametralladoras y material de trincheras.

No obstante las desfavorables condiciones atmosféricas, nuestros aviones divisionarios conservaron la unión entre la infantería, y volando sobre las tropas enemigas en movimiento dispararon sus ametralladoras contra los caminos y organizaciones alemanas. (Agencia Radió.)

ITALIA Operación afortunada en el valle del Brenta. Colima, 15. Ayer por la mañana en el valle del Brenta fuerzas de infantería de los austriacos, después de una preparación de artillería corta, pero muy obstinada, y con la cooperación de los aeroplanos, que bombardeaban y disparaban desde muy poca altura, atacaron las barreras enemigas del Grotella, al Sur de Corté. Nuestras valerosas tropas, venciendo los grandes obstáculos que ofrecía el terreno y la tenaz resistencia de la guarnición, conquistaron todo el sistema defensivo, que consistía en trincheras al final del valle y en otras muy fuertes de defensa a ambos lados del mismo.

Capturamos 343 prisioneros, entre ellos 12 oficiales, varias ametralladoras, algunos depósitos de fusiles y mucho material de guerra.

En el resto del frente violentos duetos de artillería entre los valles de Arsa y del Astico, en la meseta de Asiago y a lo largo del río Piave.

En Cúncá Lighi (Posina) un fuerte destacamento enemigo, ayudado por el fuego de nuestras baterías, atacó uno de nuestros puestos de vanguardia; pero fué rechazado, dejando en el terreno fusiles, armas y material.

Ayer se efectuaron bombardeos y reconocimientos aéreos, y los aviones del ejército, junto con los de la Marina real, bombardearon con éxito aerodromos enemigos en la región del Adigio superior y también edificios y trabajos militares en Pola.

Derribamos en combates aéreos cinco aviones enemigos. (T. S. H.)

BALKANES Cañoncos. Paris, 15. Parte oficial de Oriente: Actividad recíproca de la artillería entre el Vardar y la curva del Czerna. (Agencia Radió.)

ESTADOS UNIDOS Resultado feliz de las últimas operaciones. Paris, 15. Comunicado americano. En el sector de Saint Mihiel nuestras unidades avanzadas han guardado el contacto con las fuerzas enemigas y rechazado un contraataque intentado por ellas en la región de Gaunay.

Actualmente podemos apreciar el triunfo obtenido durante los dos días precedentes. Llenas de vigor y de energía, nuestras tropas y las valientes divisiones francesas han combatido espaldas con espaldas; lo que demuestra el hecho de que las fuerzas hostiles atacaron en las dos caras del saliente.

monio emprenderá desde aquel puerto, y en el vapor Alfonso XII, su viaje a la capital de Cuba.

Los señores de Vivanco fueron despedidos cariñosamente en la estación del Norte por muchas de las numerosas amistades con que cuentan en esta corte.

ACCIDENTE GRAVE UNA NIÑA MORIBUNDA

La niña de diez años Alpalla Gil, domiciliada en la calle de la Orden, núm. 40, cometió la imprudencia de tirarse del tranvía de la Ciudad Lineal cuando éste iba en marcha por la calle de Bravo Murillo, cayendo violentamente al suelo y produciéndose lesiones gravísimas.

Trasladada a la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, el facultativo de guardia, que la curó, certifica que la paciente sufre, además de una intensa conmoción cerebral, la probable fractura del cráneo.

El Juzgado de guardia ha intervenido en el suceso.

COMUNICADOS OFICIALES BELGICA

Hemos realizado nuestra unión, y en veintiseis horas hemos obtenido los resultados deseados.

Además de libertar más de 150 millas cuadradas de terreno y capturar 15.000 prisioneros, nos hemos apoderado de gran cantidad de material.

Hemos cogido más de 100 cañones de todos calibres, y centenares de ametralladoras y morteros de trincheras, a pesar del descenso que dimos al enemigo.

Durante su retirada, el enemigo ha quemado gran cantidad de provisiones, y el examen parcial realizado en el campo de batalla demuestra que grandes cantidades de municiones, de material telegráfico, de camión de hierro, de material rodado, vestuario, y equipo han sido abandonados.

Una nueva prueba de la precipitación con que el enemigo ha efectuado su retirada es el buen estado en que ha dejado los puentes detrás de él.

Unidades de aviones franceses han contribuido al bombardeo y operaciones de reconocimiento, juntamente con unidades de bombarderos ingleses e italianos, que han compartido con nuestro servicio aéreo el dominio del aire y han contribuido eficazmente al feliz éxito de la operación. (Agencia Radió.)

ALEMANIA Continúan violentos los ataques de los aliados.

Nauen, 15. Frente occidental de la guerra.—Grupo del Príncipe heredero repugnant.—A ambos lados del canal de la Base se rechazaron ataques parciales enemigos.

Los ingleses atacaron de nuevo en Havincourt. Su primer asalto nos hizo retroceder de la orilla oriental de Havincourt.

Se malograron durante el día varios ataques enemigos.

Un incesante fuego reconcentrado de nuestra artillería malogró el contraataque enemigo.

En esta ocasión el enemigo sufrió grandes pérdidas bajas y dejó unos 100 prisioneros en nuestras manos.

Grupo von Boehm.—Fué moderada la acción de artillería.

Rechazamos avances enemigos a orillas del arroyo de Omion.

Grupo del Príncipe heredero alemán.—El ejército del general von Carlowitz libró de nuevo duras luchas entre el Ailette y el Aine.

Los franceses, después de una preparación de artillería de varias horas, atacaron de madrugada con fuertes contingentes.

El enemigo fué rechazado a ambos lados del Ailette por tropas de Hannover y de Braunschweig.

Los regimientos de Brandeburgo y de la Guardia han sufrido grandes penalidades en nueve días de incesantes batallas, durante los cuales el enemigo intentó casi diariamente posesionarse de las alturas al Este de Vaux-Aillon.

También ayer dichos regimientos hicieron malograrse de nuevo cuatro ataques enemigos, que fueron precedidos de un intensísimo fuego de artillería y de lanzaminas.

El enemigo fué rechazado tan pronto en lucha cuerpo a cuerpo, tan pronto por contraataques.

El regimiento bajo la orden del comandante Milisch se distinguió extraordinariamente en esta ocasión.

El enemigo hizo irrupción en el terreno de Alletant, pasando por la altura al Est de Lallux. Por medio de nuestro contraataque paramos el avance enemigo.

Varios ataques enemigos lanzados entre Sancy y Vailly, valiéndose de tanques, se estrellaron delante de nuestras líneas.

Contingentes de reconocimiento nuestros pasaron a nado el Aine, al Este de Vailly, volviendo con prisioneros desde la orilla Sur. Al Sur del Aine, los franceses valiéndose principalmente de tropas senealesas, atacaron entre Revillon y Rémilly. A pesar de que el enemigo sufrió grandes bajas por la mala acción de sus ataques, lanzados en vano, volvió al ataque por la tarde, después de una intensa preparación de artillería. El enemigo fué rechazado, dejando en nuestras manos más de 100 prisioneros.

Grupo von Gallwitz.—A ambos lados de la carretera de Verdun a Etain se malograron avances enemigos.

Entre Cote Lorraine y el Mosela hubo luchas de avanzadas ante nuestras líneas. Rechazamos al enemigo, que valiéndose en parte de tanques avanzaba contra ellas en ataques parciales.

La actividad de la artillería no pasó de disparos para hostigarlos. Dicho fuego aumentó a ratos en unión con combates de infantería. (T. S. H.)

FRANCIA
Toma de Vailly.
 París, 16. Parte oficial francés del medio día.
 Durante la noche, entre el Oise y el Aisne, nuestras tropas han continuado progresando en el Este de Vaux Aillon, tomando el monte de Singes y cogiendo unos trescientos prisioneros.
 Más al Sur nos hemos apoderado de Vailly.
 En Lorena hemos ejecutado un golpe de mano en la región de Lintrey, haciendo prisioneros. (Agencia Radio.)

PORTUGAL
La lucha en Africa.
 Lisboa, 15. El comunicado oficial de Africa dice que en Kartagel, Mozambique y Schorrol atacaron las fuerzas enemigas mandadas por Spurguburg, sosteniéndose refuertos combates. Entre los alemanes hubo bastantes bajas y abandonaron precipitadamente sus posiciones. (Agencia Radio.)

INICIATIVA DE AUSTRIA
PARA PROPONER LA PAZ
 Impresiones inglesas.

Carnarón, 15. Siguiendo al discurso del vicecanciller alemán, von Payer, el Gobierno austro-húngaro se acaba de adherir oficialmente a la iniciativa de la paz iniciada por los imperios centrales a consecuencia de la nueva situación creada por los éxitos alcanzados por Foch en Francia.
 Un telegrama oficial de Viena con fecha 14 de septiembre dice:
 «Con objeto de estudiar si las condiciones son favorables a la inauguración de unas negociaciones de paz, el Gobierno austro-húngaro ha invitado hoy a todos los Gobiernos beligerantes a celebrar unas conferencias confidenciales sin compromiso alguno en un centro neutral, y les ha dirigido una nota redactada en este sentido.
 También se ha redactado una nota especial para poner en conocimiento de la Santa Sede este paso. En ella se hace una llamada a los sentimientos pacifistas del Papa. En el texto no se alude a soluciones específicas como las de Bélgica, Alsacia y Lorena, y las colonias alemanas, pero se concede importancia a los sinceros deseos de paz de todas las clases de la población de todos los Estados que vienen sufriendo igualmente durante la guerra, y también al hecho de que ese deseo llegará a un acuerdo y de no decidir la guerra definitivamente por la fuerza de las armas comienza a penetrar gradualmente en los Estados aliados, con la excepción de algunos casos de ciegos agitadores de la guerra.»

La nota no se recibió en Londres a tiempo para ser comentada por los periódicos de la noche del sábado ni por los principales periódicos del domingo, pero se reconoce en general que Austria Hungría, al presentarse con semejante invitación en los actuales momentos, maniobra bajo condiciones muy adversas. En primer lugar, Austria Hungría trata de producir la impresión de que obra independientemente de Alemania; en el mismo momento en que invita a al Entente a discutir una paz honorable, sus tropas acuden a Lorena para la defensa de las provincias arrancadas a Francia, a pesar de la protesta de importantes núcleos de la doble Monarquía que protestaron contra semejante violencia en 1911, y que han vuelto a protestar durante esta guerra.

En segundo lugar, Austria Hungría comparte con Alemania la responsabilidad por el Tratado de Brest Litovsk y de Brest, y mientras los sostenga o se beneficie con el botín obtenido por ellos no podrá entender pasar por desinteresada y sus propuestas de lealtad serán tomadas con precaución.
 En tercer lugar, el reciente discurso de von Payer revela por parte de la aliada de Austria Hungría que no existe un verdadero deseo de paz duradera y justa, sino el reconocimiento de que la situación militar hace imposible para Alemania el conseguir en Occidente el botín alcanzado en Oriente.
 También se comprende aquí que es ridículo para Austria el acusar indirectamente a los aliados de la Entente de tratar de decidir la guerra exclusivamente por la fuerza de las armas, cuando Kuhlmann fué dimitido por actuales gobernantes de Alemania por haber protestado públicamente contra la posibilidad de terminar la guerra por una decisión de ese género.» (T. S. H.)

HABLANDO CON EL CANCELLER
 Opinión de los delegados de los sindicatos obreros.

Berno, 15. En La Gaceta de Voss del 4 de septiembre se encuentran detalles interesantes de la audiencia que el canciller del Imperio concedió a los delegados de los Sindicatos obreros alemanes el día 12 al mediodía.
 La delegación estaba compuesta por los representantes de los Sindicatos obreros de las industrias del cobre, de los mineros y del diputado Legien, presidente de la Comisión general de Sindicatos. El presidente del Sindicato de los plomeros fué el encargado de presentar las quejas de los obreros.
 El envío de una delegación de esta importancia al canciller del Imperio prueba que la obrera alemana conserva aún cierta influencia en el Gobierno, aunque los acontecimientos que han marcado su política internacional han marcado su política interna de una manera tan terriblemente pesada. Los representantes de la clase obrera no podían permanecer más tiempo como espectadores impasibles del mal estado económico creciente del que es víctima el pueblo.

La situación alimenticia se ha vuelto intolerable; los obreros sienten disminuir sus fuerzas físicas—afirmó el presidente del Sindicato de plomeros—. En cuanto a los géneros, cada día son más raros y más caros. Sin ser derrotistas ni pacifistas, nosotros, jefes de los Sindicatos, estimamos que es ya tiempo de poner coto a los abusos. No pedimos más discursos. La sola lógica a la que es sensible el estómago, es la lógica de la sopa, y los otros argumentos sólidos son los pedazos de carne. Que el Gobierno mande ahorcar a los especuladores, que requiese todos los géneros alimenticios y los reparta entre el pueblo, que suprima la semana sin carne y que distribuya más patatas.»

El delegado denunció en seguida las formalidades que se exigen para el calzado y la ropa interior y exterior, y añadió:
 «Para compensar el desastre de fuerzas físicas, se deben reducir las horas de trabajo. La miseria económica se añade al espectáculo de la política vaciante e incierta del Gobierno en el orden interior. El pueblo permanece aterrado viendo lo que se dice en la Cámara de los Señores. Es preciso que el Gobierno haga oír una palabra enérgica y realice las promesas del Emperador. Es preciso que el estado de síllo y el régimen de la censura sean abolidos.»
 En fin, el delegado de los Sindicatos reclamó una desautorización formal de los pangermanistas y de los anexionistas.
 «Es preciso encontrar una fórmula de paz razonable. Un ademán amistoso, una palabra precisa, pueden actualmente abreviar la duración de la guerra.»
 Por último, manifestó su deseo de que en el futuro Tratado de paz se tomen en cuenta las reivindicaciones de los trabajadores, referentes a la reorganización del trabajo.
 El canciller Hertling contestó a esta arenga con manifiesta deflexión, lo que prueba por sí solo cuánto han cambiado los tiempos.
 Afirmó que el Gobierno está enteramente de acuerdo con el Alto mando para conseguir una paz de conciliación.
 «La guerra—dijo—no se prolongará un minuto más que lo que exija la defensa del Imperio. Desgraciadamente, las ofertas de paz de Alemania han sido hasta aquí rechazadas con risas despectivas.»
 Recientemente, aun el chauvinismo se ha desencadenado con rabia en los países enemigos de Alemania. Espero, sin embargo—añadió el conde de Hertling—, que la paz vendrá antes de lo que se cree. En todo caso, el Gobierno y el Alto mando son absolutamente opuestos a todas conquistas. En este punto no hay ninguna divergencia de miras y los obreros pueden estar tranquilos.
 Respecto a la reforma electoral, me extraña—dijo el canciller—que se pueda dudar de ella, y le repito: yo realizaré la reforma, o dejaré mi puesto.
 La Cámara de Señores tiene igualmente derecho que la Constitución la reconozca. El canciller declaró, sin embargo, que designaría entre el Lantag los límites mismos por los que se establecerá que toda conciliación es imposible. Después del canciller, los jefes de los diversos servicios obreros han contestado a las quejas de éstos.
 El canciller terminó este cambio de miras con palabras de agradecimiento dirigidas a los delegados obreros. (Agencia Radio.)

ALCANCE POLITICO
DE GOBERNACION
 El Sr. Rosado manifestó a los periodistas, a ruego del inspector de Sanidad, Sr. Salazar, que no son exactas las declaraciones que le atribuyen algunos periódicos con relación a las epidemias que pueda haber en Francia. Los informes oficiales acerca de la epidemia de gripe acusan un decrecimiento general.
 En Burgos no se ha vuelto a registrar ninguna nueva invasión.
 El gobernador de Navarra comunica que en Mañeru se han celebrado varios actos jaimistas sin que haya que lamentar ningún incidente.

DE ESTADO
 Con una hora de retraso ha llegado esta mañana a Madrid el ministro de Estado. En la estación le esperaban el subsecretario de su ministerio, el gobernador civil, el director general de Seguridad y algunos amigos.

AGUA DE SOLARES
 Es el remedio contra la dispepsia.
CRISIS INDUSTRIAL
Subsistencias y transportes
EN GRANADA
 Los tipógrafos y tranviarios.

Granada, 15.—Reunidos los tipógrafos han acordado, por unanimidad, ir a la huelga el próximo miércoles al anochecer, por solidaridad con los tranviarios.
 El jueves no habrá periódicos.
 El gobernador ha conferenciado con la Comisión de huelguistas, y les ha dicho que había decidido intervenir para llegar a la solución de la huelga.
 Los tranviarios formularon varias peticiones, y el gobernador les dijo que para emprender las gestiones necesitaba que todos los gremios retiraran los oficios anunciando la huelga general.
 La Comisión contestó que tenían que consultar con la Casa del Pueblo, y llevarían la respuesta al Gobierno civil a las doce de la noche.
 A la una continuaba reunido el Directorio deliberando en la Casa del Pueblo.

EN ZARAGOZA
 Asamblea de trigoeros.
 Zaragoza, 15.—En la Diputación se ha celebrado la anunciada Asamblea de agricultores para protestar de las disposiciones del ministro de Abastecimientos.
 Presidió el presidente de la Asociación de labradores de Zaragoza, D. Francisco Bernard, y asistieron numerosas representaciones de los pueblos de las provincias de Zaragoza, Huesca y Teruel; representantes en Cortes y de las Diputaciones provinciales, y concejales del Ayuntamiento de Zaragoza.
 Los oradores, D. José María Azara, don Vicente Palacios, D. Luis González, D. Felipe Oudé, D. Dámaso Martín, D. Manuel Marraco, diputado a Cortes por Zaragoza, y D. Felipe Ripollés, representantes de agrupaciones ó comarcas trigoeras, coincidieron en censurar las disposiciones del Sr. Ventosa, creando monopolios que arruinan a los agricultores y afirmando que se legisla en favor exclusivo de Cataluña, debiendo contrarrestar esa tendencia un movimiento de opinión sólido y unificado de Aragón y Navarra.
 También expusieron la opinión de que los Sindicatos de compras de trigo, caso de existir, deberían formarlos los productores de trigo, y que las tasas, caso de existir, deben ser iguales para todos los productos.
 Se lamentaron del abandono en que tiene el Gobierno a las clases agrarias, y se expusieron opiniones en favor de la abolición absoluta de las tasas.
 Acordaron los reunidos nombrar un Comité permanente, integrado por representantes de entidades agrarias, para que vaya a Madrid, llevando las conclusiones aprobadas en la Asamblea de Huesca, mas la opinión aceptada en la de Zaragoza contraria a las tasas, y no abandone sus gestiones hasta conseguir la abolición de las disposiciones lesivas a los agricultores.
 En el caso de que de las gestiones no resultasen airoso los comisionados, se acordó por aclamación: no cultivar trigo, presentar las dimisiones todos los Ayuntamientos de Aragón y no pagar las contribuciones.
 La Asamblea pidió la dimisión del señor Ventosa, ó la de todos los Ayuntamientos.
 Aun cuando no estaba solicitada la autorización, se formó una manifestación de asambleístas, que fué al Gobierno civil para comunicar al gobernador interino los acuerdos.
 Recibida inmediatamente, la Mesa de la Asamblea expuso al gobernador la protesta de las clases agrarias por la política del señor Ventosa y significó la disposición enérgica en que se encuentran los labradores, para el caso de que no sean atendidas sus aspiraciones.
 La manifestación se disolvió ordenadamente, previo el requerimiento del presidente de la Asamblea.

JUSTA RECOMPENSA
 Por los ministerios de Guerra y Marina, y a razonada propuesta del director de la Asociación Benéfico-Escolar de Huérfanos, don Rafael de la Píera, se han concedido a los señores que a continuación mencionamos cruces del Mérito Militar y Naval como recompensa al crecido número de huérfanos de Guerra y Marina que aceptaron en los Colegios y Academias que dirigen, dentro de las plazas ofrecidas a S. M., incorporando sus centros de enseñanza a aquella benéfica institución.
 D. Juan Marabotto, teniente coronel de Artillería de la Armada, cruz de segunda clase del Mérito Militar; D. Francisco Lara, teniente coronel de Ingenieros, cruz de segunda clase del Mérito Militar; D. Jacobo Boza, capitán de Intendencia, cruz de primera clase del Mérito Militar; D. Antonio Martínez Ré-

JABON ZOTAL
 Cura las ENFERMEDADES DE LA PIEL

EL CARTEL DE HOY
 COMEDIA.—10.30 (función popular). (Que viene al mundo).
 INFANTA ISABEL.—10.30 (especial). El hijo del comodoro (gran éxito).
 REINA VICTORIA.—10.30 (dobles). Los alegres maridos del Mexim?
 ESCLAVA.—10.30. Fritolins.
 NOVEDADES.—8.15 La alegría de la huerta.—7.30 La carujana.—9.15 El Lobato.—10.30. Las musas latinas.—11.30. El agua del Manzanares ó Cuando el río suena.
 TRIANON-PALACE.—(Debut de Lola Montés).—Cine-matográfico.—Pepe Prada, Carmelita Sevilla y Lola Montés.
 CINE IDEAL.—Programa ideal.—Sesete ideal.—Temperatura ideal.—Tarde a las 6 noche a las 10.
 FRONTON MADRID.—A las 4.30 de la tarde.—Partidos a requesta entre señoras.—Partido a 30 tantos.—Anita y Julio contra Anselma y Pitt.—A las 10.15 de la noche.—Partidos a requesta entre señoras.—Partido a 30 tantos.—Pepe y Anselma contra Encarna y Pilar.

AVISOS UTILES
DEBILIDAD-ANEMIA
VIFINA-HÖHR
 Poderoso tónico. Núcleo Yodo Metilarsinado en SUERO MARINO. INYECCIONES Y GOTAS (J. HOHR-CADIZ).

BANCO DE ESPAÑA
 Empréstito de Marruecos 5 por 100, 1910.
 En virtud de las instrucciones recibidas del Banco de Estado de Marruecos, este de España pone en conocimiento del público que, desde el día 1.º de octubre próximo, quedará abierto en sus Cajas el pago del cupón número 17, correspondiente al vencimiento de 1.º de dicho mes, de las obligaciones del empréstito al Gobierno Imperial de Marruecos, 5 por 100, 1910, y de los títulos amortizados del mismo empréstito.
 Anteb pagos, así como el de los cupones de vencimientos anteriores, se efectuarán con arreglo a las siguientes condiciones.
 1.º Podrán ser satisfechos en pesetas españolas los cupones y títulos amortizados cuyos números se hallen comprendidos en la lista que se inserta a continuación, los cuales corresponden a los títulos que se entregaron por el Banco de España en Madrid, en canje de las carpetas provisionales presentadas.

67.395 a 67.404	87.789 y 87.790
69.285 a 69.311	88.049 a 88.073
72.224	88.666 y 88.667
73.790 a 73.808	89.546
76.968 a 76.976	152.501 a 159.500
83.614 a 83.622	161.609 a 161.798

2.º Los títulos comprendidos en la anterior relación, cuyos poseedores, en uso del derecho que se les concede, perciban el importe de un cupón en pesetas, después de esta fecha, no podrán recibir, en lo sucesivo, en Madrid, el pago de otro vencimiento en francos; pero conservarán el derecho a cobrar en esta moneda, ya en París ó en Tánger, pues que el empréstito fué concertado en francos.
 3.º Los presentadores de cupones y títulos amortizados, a cobrar en pesetas, deberán suscribir en la correspondiente factura la declaración de que los cupones ó obligaciones a que se refiere son de propiedad de súbditos españoles.
 4.º Los tenedores de cupones ó obligaciones amortizadas cuyos números no se hallen comprendidos en la preinserta relación, podrán percibir su importe en francos, convertidos a pesetas, al cambio sobre París, a la vista, del día de la presentación; pero este pago deberá ser previamente autorizado por el Banco de Estado de Marruecos, a cuya oficina de Tánger habrán de ser remitidos los cupones, que para tal efecto se presentarán al cobro en Madrid bajo doble factura.
 5.º Con arreglo a las instrucciones recibidas no serán admitidos para su pago ni los cupones ni los títulos correspondientes a las obligaciones dmas. del 161.799 al 202.243; y
 6.º Que no siendo el Banco de España, en el servicio de que se trata, más que un agente ejecutor, queda establecido que las condiciones de pago enumeradas podrán ser modificadas en lo sucesivo, conforme a nuevas instrucciones que se reciban.
 Las personas que tengan obligaciones de este empréstito en depósito en las Cajas del Banco podrán, si lo desean, percibir el importe del cupón ó de la amortización, acomodándose en la forma de cobro a las instrucciones que anteceden, y bastando para ello la presentación del correspondiente resguardo en la Caja de Efectos; pero se advierte que, en tanto no lo efectúen así, el Banco tendrá en suspenso el corte del cupón y la presentación de los títulos amortizados, entendiéndose que los interesados desean hacer por sí el cobro.
 Madrid, 13 de septiembre de 1918.—El secretario general, O. Blanco-Recló.

Canje de carpetas provisionales de 5 por 100 amortizable, emisión de 1917.
 Habiendo terminado el canje de las carpetas de la Deuda amortizable al 5 por 100, emisión de 1917, por los títulos definitivos, se avisa a los señores depositantes de dichos valores que deseen conocer la numeración de éstos, que pueden pasar por la Caja de Efectos, de diez de la mañana a dos de la tarde, con los resguardos de sus depósitos, para hacer constar en ellos la numeración de los títulos aplicados.
 Madrid, 14 de septiembre de 1918.—El secretario general, O. Blanco-Recló.

COMPANIA TRASATLANTICA
 El vapor correo
«ALFONSO XII»
 cuya salida para Cuba está anunciada para el día 21 del corriente mes, de Coruña, la efectuará el día 22, haciéndolo de los demás puertos en las mismas fechas anunciadas, ó sea el 19, de Santander y el 20 de Gijón.
 El vapor
«C. LOPEZ Y LOPEZ»
 de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 20 del actual de Barcelona, el 21 de Valencia, el 23 de Málaga y el 25 de Cádiz, en expedición ordinaria, para Nueva York y Habana, admitiendo carga y emigrantes.
 El vapor
«ANTONIO LOPEZ»
 de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 22 del corriente mes de Barcelona y el 26 de Cádiz, para Canarias, Durban, Sábang, Rangoon, Singapore y Manila, admitiendo carga y pasajeros.
 El vapor
«P. DE SATRUSTEGUI»
 de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, del puerto de Barcelona el día 23 del corriente mes, de Valencia el 24, de Almería el 25, de Málaga el 26 y de Cádiz el 28, en expedición ordinaria, para Canarias, Puerto Rico y demás puertos de la línea de Venezuela-Colombia.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España
 Pago del cupón de 1.º de octubre de 1918.
 El Consejo de Administración de la Compañía tiene la honra de poner en conocimiento de los señores portadores de Obligaciones que desde 1.º de octubre próximo se pagará el cupón del vencimiento correspondiente de los siguientes valores:

CLASE DE VALORES	VALOR LIQUIDO DEL CUPÓN, EN PESETAS, DE LAS	
	Obligaciones domiciliadas en España.	Obligaciones no domiciliadas en España.
1.ª serie, Norte, cupón n.º 87.	7,07	6,95
2.ª serie, Norte, cupón n.º 88.	7,09	6,99
Asturias, Galicia y León, 1.ª hipoteca. Cupón núm. 71.	7,07	6,79
Idem, 2.ª hipoteca. Cupón número 71.	7,09	6,87
Idem, 3.ª hipoteca. Cupón número 68.	7,09	6,99
Españolas Santander. Cupón número 88.	13,82	.
Tu de la a Bilbao, 1.ª serie, cupón número 103.	11,81	.
Idem, 2.ª serie. Cupón número 103.	11,81	.
Idem, 2.ª Residuos. Cupón número 103.	.	Por su valor y equivalencia.

Los pagos se efectuarán:
 En Francia: Conforme a los anuncios que allí se publiquen.
 En Madrid: Caja Central de la Compañía, Banco Español de Crédito y Banco de España.
 En Barcelona: Caja de la Compañía y Sociedad de Crédito Mercantil.
 En Bilbao: Banco de Bilbao.
 En Valladolid, León, San Sebastián, Zaragoza y Valencia: Cajas de la Compañía y en todas las Agencias y Corresponsales del Banco Español de Crédito y Sucursales del Banco de España.
 Madrid, 4 de septiembre de 1918.—El secretario del Consejo, Ventura González.

El Consejo de administración de esta Compañía ha acordado que el día 24 del actual y siguientes, a las diez de la mañana, se verifiquen los sorteos de las siguientes obligaciones que deben amortizarse, y cuyo reembolso corresponde al vencimiento de 1.º de enero de 1919.

- 1.º Obligaciones de la línea de Segovia a Medina. 105 obligaciones especiales.
- 2.º Obligaciones de la línea de Zaragoza a Barcelona pertenecientes al segundo semestre de 1918. 137 obligaciones del 3 por 100, serie A; 142 del 3 por 100, serie B; 24 del 5 por 100 y 1.422 del 6 por 100.
- 3.º Obligaciones de la línea de Zaragoza a Pamplona pertenecientes al segundo semestre de 1918. 570 obligaciones antiguas, no canjeadas.
- 4.º Obligaciones de la línea de Villalba a Segovia. 150 obligaciones especiales.
- 5.º Obligaciones de la línea de Almansa a Valencia y Tarragona. 560 obligaciones de la primera serie; 450 de la serie A; 450 de la serie B; 450 de la serie C; 450 de la serie D, y 1.500 de las especiales, 4 por 100.
- 6.º Obligaciones de la línea de San Juan de las Abadesas. 109 obligaciones de la serie A y 375 de la serie B.

Lo que se hace saber para conocimiento de los portadores de estas clases de obligaciones, por si desean concurrir a los sorteos, que serán públicos y tendrán lugar en los días señalados, en esta corte, en las oficinas del Consejo de administración de la Compañía, Paseo de Recoletos, núm. 17.
 Madrid, 9 de septiembre de 1918.—El secretario del Consejo, Ventura González.
 Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

AMBRINA :: :: :: **SABAÑONES** :: :: ::
 :: :: :: **REUMA ORQUITIS** :: :: ::
 :: :: :: **GOTA, QUEMADURAS** :: :: ::
 * * * * * **FIDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS** * * * * *
 Unica concessionaria para España, sus colonias y protectorados
BARANDIARAN Y COMPANIA.-BILBAO

OZONOPINO RUY-RAM
 Perfume del bosque, con el bactericida trioximetileno, es el bálsamo de la vida, evita las enfermedades contagiosas y hace agradable la estancia en las habitaciones, regenerando y purificando la atmósfera; se emplea con gran éxito en Palacio Real, Ministerios, Ayuntamiento, Casinos, Circos, Teatros, Talleres y Casas particulares.
 Pidan explicaciones y precios al higienista inventor: Isidoro Ruy.
CARRETAS, 37, PRAL.—MADRID.

COMPRA-VENTA DE FINCAS
 —HIPOTECAS—
 COLOCACIÓN DE CAPITAL
 En posesión garantizada contra los riesgos.
DESPACHO
San Bartolomé, 4, principal.
 teléfono 4842.

POLICIA PARTICULAR
 Vigilancia personal, informes en todo el mundo. Pesquisas para divorcios y herencias. Preciados, 64, Madrid.

CAMION-AUTOMOVIL «ORION», SE VENDE
 Sandoval, 8, de 11 a 1

AGUAS AZOADAS
 El tratamiento nitrogenado está indicado en todas las enfermedades del aparato respiratorio, desde el simple resaca aguda y bronquitis leve hasta el asma crónica y el simple bronquitis crónico con enfisema. Está también indicado en los casos gripales con sus consecuencias temibles, tales como las bronconeumonías crónicas, etc.

6, Los Madrazo, 6
Queréis la salud??

Ferro-Quina BISLERI
 Quina purificada de la sangre. Reconstruye el organismo, devuelve el apetito, mejora el sueño, tonifica el sistema nervioso, depura la sangre, cura las enfermedades de la sangre, anemia, paludismo, etc. Depósito: Sandoval, 8, de 11 a 1.

LINIMENTO GÉNEAU
 13 años de éxito
 No me duele
FUEGO
 No me duele
 Saladuras
 Farmacia GÉNEAU
 105, Calle de Honor, PARÍS
 Y EN TODAS LAS FARMACIAS.

GRAN FABRICA DE YESOS PIROS
LA VASCONGADA
 CAPITAL: 750.000 PESETAS
 Ferrocarril propiedad de la Sociedad.
 Fabricación en Valdecañas | Dep.º y muelles en Madrid
 Pacifico, 79. | F. C. Valdecañas.—Carteras
 Plaza de Castelar, 3. | Teléfono 1.295.
 Teléfono 1.048.

MATERIAL FERROVIARIO
 Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Pellonzo, 3, de 10 a 12.
S. A. L. VASCONGADA

AGUAS PURGANTES
COSLADA
 «LA MARAVILLA»
 Analizadas por el sabio doctor
B. SANTIAGO RAMON Y CAJAL
 ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.
 Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las AGUAS DE COSLADA también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades perniciosas á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel.
 Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes
MARTIN Y DURAN, Tetuán, 3, MADRID,
 y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

La Correspondencia de España
 OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	An.	Trimestre.	Semestre.	Quin.
Madrid	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias y Portugal . . .	»	5,00	10,00	20,00
Unión Postal	»	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía	»	15,00	30,00	60,00

 Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranças de la Prensa, Giro Postal ó Buzas, a nombre del señor Administrador de esta periódico. No se admiten cheques de banco.
DIRIGASE LA CORRESPONDENCIA
 La Administrativa, á Arenal, núm. 1. La de Redacción, á Factor, núm. 7. Apartado de Correos número 105.
 De venta en los kioscos de París y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

LA FORESTAL DE URJEL
 CALLE DE CORTES 684.—TELEFONO 1.210
 DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: MIBERN, BARCELONA
 FABRICA DE CARTULINAS Y CARTONES FINOS EN MOLLERUSA (LÉRIDA)
 FÁBRICA DE PASTAS Y CARTONES EN BORJAS-BLANCAS (LÉRIDA)
 Reformadas las fábricas con arreglo á los últimos adelantos de la fabricación moderna, se obtiene una reducción en los precios que actualmente se cotizan en el mercado español, á la par que la máxima perfección en todos nuestros artículos, como son:
 CARTULINAS MANIZADAS PARA LITOGRAFÍA, RELIEVES, ESTOMERA, CARTULINAS Y CARTONES BICOLOR, A PROPOSITO PARA LA CONFECCIÓN DE CAJAS POR PROCEDIMIENTO MECÁNICO, CARTÓN MADERA BLANCO, CARTÓN CUBRO, BI LLETES-TICKETS-FERROCARRIL.
 PRODUCCIÓN DIARIA: 8.000 KILOS

Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid
 OFICINAS CENTRALES: Paseo Pontones, núm. 2. Teléfono 808 M.

Servicio de omnibus y herlinas
 Transporte de toda clase de mercancías
 Servicio rápido y económico.
 Para las estaciones férreas de Atocha y Delicias, dirigirse al Despacho Central de la Compañía de los Ferrocarriles de M. Z. A., calle de Alcalá, número 12. Teléfono 103 M.
 Para la estación férrea del Norte, deben hacerse los pedidos en el Despacho Central de los Caminos de Hierro del Norte, calle Mayor, núm. 82. Teléfono 12 M.
 NOTA.—Se ruega al público que formule reclamación, por cualquier deficiencia en el servicio, en las Oficinas Centrales.

VINOS TINTOS
DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)
 DE LOS HEREDEROS DEL
EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL
 Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR
 La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros.
 MARCA

 CONCEJIDA

PRECIOS	VINO EN SU			PESO aproximado Kilos.
	2.º AÑO	3.º AÑO	4.º AÑO	
EN LA ESTACIÓN DE CENICERO				
Barrica de 225 litros con doble envase.	260	310	380	300
Barril de 100 litros id., id.	120	140	185	140
Barril de 75 litros id., id.	95	110	130	112
Barril de 50 litros id., id.	65	75	90	80
Barril de 25 litros id., id.	40	45	50	40
Caja con 12 botellas.	»	»	60	50
Caja con 25 medias botellas.	»	»	30	25
			38	30

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Dubos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.
 Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.
 Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus debidos envases, en las cajas para botellas, en las capsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino.
 Todos los envases se envían precintados.
AVISOS MUY IMPORTANTES A LOS CONSUMIDORES: Se admiten las botellas y las medias botellas vacías abonando al consumidor 0,60 por botella y 0,50 por la media botella, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.
 Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Ejense muy detenidamente en nuestra marca concedida.
DEPOSITOS EN MADRID:
 Sra. Viuda de D. Balduino García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecaating, Príncipe, 13.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Santiago de Molinero, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 13, é Infantas, 4 y 6.—D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negriña».—D. R. Picoux, Cruz, 12.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 2, ultramarinos.

XXVI ANIVERSARIO
EL SEÑOR
DON JULIO BAULENAS Y OLIVER
FALLECIÓ
EL 17 DE SEPTIEMBRE DE 1892
R. I. P.
 Todas las misas que se celebren el día 17 del corriente en la iglesia parroquial de Santa Bárbara (Salasas Reales), serán aplicadas por el alma de dicho señor.
 Su primo, D. Gustavo Oliver y Baulenas, y demás parientes,
SUPPLICAN á sus amigos le encomienden á Dios.
 (10)

A VISO
 La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, dentaduras y dientes, en Plaza de Santa Cruz 5, PLATERIA

MAGNANIMO
 (HERNIALAGO) NECTAR POTENTISIMO
 Gran confortante, restaurador y tónico suprimiendo el cansancio y poderoso para cuantos sufran herías, dislocaciones, relajaciones, debilidades musculares y de toda clase.
 EN FARMACIAS Y DROGUERIAS, Laboratorio: SALUB, 47, BARCELONA

INGENIEROS INDUSTRIALES
ACADEMIA
D. MANUEL SOTO REDONDO
 Se facilitan reglamentos y programas de ingreso.
BOLSA, 14, MADRID
 Esta Academia ha conseguido desde su fundación un promedio del 85 por 100 de los alumnos ingresados en la Escuela Central.

GRADUACION DE LA VISTA, GRATIS
 La importancia que esta Casa ha adquirido se debe al gran empeño que su especialista tiene en dar á cada cliente el cristal que necesita.
Instituto de Oculistas, Plaza Canalejas, 6

GUARDAMUEBLES
 EL MAS IMPORTANTE
 19 y 21, Fuencarral, 10 y 21, Cayetano Polo y Hermanos

CANAS DORADAS
 Dando lugar á indudable, mil pesetas á quien prueba lo contrario.—Gran exposición. Fábrica y despacho: Cabeza, 34

AVISO
 La Casa Central es la que
MAS PAGA LAS
Papeletas del Monte
Postas, 7 y 9

GRAN SASTRERIA DE ANTONIO J. AGOSTA
FUENCARRAL, 59 (TIENDA)
 La mejor surtida y más económica de Madrid.—Trajes caballero, de 50 á 125 pesetas. Gabanes, de 60 á 130 pesetas.
FUENCARRAL, 59 (TIENDA)

Academia FUENTES
 Fundada en 1903. Ayudantes y Sobrestantes de Obras públicas y geometras. Brillantes éxitos en todas las oposiciones.
PIDANSE REGLAMENTOS. ATOCHA, 111

Ingenieros industriales
Academia V. BURGALETA
SAN MATEO, NUM. 30, ENTRESUELO, MADRID

LA PRENSA
 AGENCIA DE ANUNCIOS
 DE
RAFAEL BARRIOS
 Carmen, 18, Teléf. 123, Madrid

PUBLICIDAD ECONOMICA
 Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España» Arenal, número 1.
CINCO CENTIMOS por palabra.—Cada anuncio pagará DIEZ CENTIMOS por impuesto al Tesoro.

ALMONEDAS
 Almoneda, todo un piso, plaza, máquina bobina central, Fuencarral, 108, entre-suelo.

ALQUILERES
 Alquiler cuartos espaciosos exteriores, soleados, 30 pesetas. Ponzano, 51.

COMPRAS Y VENTAS
 Alhajas, relojes, bisutería, agrafados, discos, manillas, pendientes, baratas, etc. San Fernando, 1.

CONSULTAS
 D. J. Pecaating, Príncipe, 13. D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 13, é Infantas, 4 y 6. D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41. «La Negriña». D. R. Picoux, Cruz, 12. D. Adriano Alvarez, Barquillo, 2, ultramarinos.

COMPRA prensa de copiar.
 Comprensión de copiar. Aparato 500.

GRANDIOSOS discos
 Grandiosos discos grabados. Siempre novedades. Calatrava, 9.

Muebles nuevos y de ocasión.
 Muebles nuevos y de ocasión. Comedores, sillas, alfileres, armarios, camas, despatos, etc. Teléfono 3.100. Hay guardamuebles.

Mantones Manila, mantillas españolas, grandes surtidos.
 Mantones Manila, mantillas españolas, grandes surtidos. Calatrava, 9.

OFERTAS Y DEMANDAS
 Ofertas y demandas. Ofertas y demandas. Ofertas y demandas.